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El país tiene en los innova-
dores una fuerza de avan-
zada que  contribuye a so-
lucionar los principales 
problemas de la producción 
y los servicios, afirmó en 
Holguín Alfredo Machado, 
presidente de la Anir.

Dijo que se trata de un 
gran ejército de hombres 
y mujeres, integrado na-
cionalmente por 214 mil 
500 afiliados, que solo en 
el último año aportaron 
757,3 millones de pesos, de 
acuerdo con los datos con-
tabilizados por la Oficina 
Nacional de Estadística e 
Información.

Pero lo más importante, 
precisó, no es el monto re-
portado, el cual en realidad 
tiende a ser mayor pues no 
todo se registra, sino cuánto 
hacen para mantener fun-
cionando viejas maquina-
rias y equipos en medio de 
la escasez de piezas y otros 
recursos. 

No obstante, reconoció, 
los aniristas pueden multi-
plicar su aporte a la econo-
mía, si de conjunto con las 
direcciones administrativas 
y sindicales somos capaces 

de ayudarlos con mejores 
condiciones para que pue-
dan consagrarse por com-
pleto a su labor creadora.

Sobre el actual proceso 
de balance de la organiza-
ción, aseguró que marcha 
satisfactoriamente, tanto 
desde el punto de vista del 

cumplimiento del cronogra-
ma como de la asistencia e 
identificación de las mayo-
res dificultades para enca-
minar el trabajo futuro.

En tal sentido Machado 
puso como ejemplo la Con-
ferencia de la Anir en Hol-
guín, la tercera de carácter 

provincial efectuada en el 
país, en la que se debatie-
ron con claridad situaciones 
tales como la necesidad de 
actualizar la legislación y el 
pago a las innovaciones.

Los participantes en esta 
reunión, en la que se ratifi-
có a Mariluz Molina Zayas 
como presidenta de la Anir 
en esa instancia, expusieron 
sus experiencias en la solu-
ción de importantes proble-
mas productivos, como la re-
cuperación de amoniaco en 
la industria del níquel y los 
hemoderivados en la cárnica. 
| Manuel Valdés Paz 

No obstante los millones…
En los últimos cinco años, los 
más de 8 mil 500 integrantes 
de la Anir en la provincia de 
Las Tunas registraron mil 
426 innovaciones, las que le 
reportaron 38 millones 531 
mil 491 pesos a la economía 
nacional, trascendió en la 
Conferencia provincial de 
la organización.

Aún pesan insuficiencias 
que mutilan el entusiasmo, 
desmotivan y obstaculizan 
una obra cotidiana sobre la 
que descansa la sostenibili-

dad de muchas actividades 
productivas y de prestación 
de servicios.

Así lo reconocieron los 
delegados a la asamblea, 
quienes denunciaron incum-
plimientos reiterados de la 
aplicación consecuente de 
la Ley 38 y de otros cuerpos 
jurídicos que norman la re-
tribución monetaria y el re-
conocimiento oportuno a los 
aniristas. 

Otros asuntos tratados 
críticamente están relacio-
nados con la falta de control, 
la poca divulgación de los 
trabajos como herramienta 
de reconocimiento público y 
de facilitación a las genera-
lizaciones, una asignatura 
pendiente a pesar de estar 
entre los anhelos fundacio-
nales.

Los delegados seleccio-
naron a sus representantes 
en la Conferencia nacional 
y al nuevo buró provincial, 
cuyos integrantes eligieron 
a Iris Mayté Lorenzo Silva 
como presidenta. | Jorge Pé-
rez Cruz

(Más información en las pá-
ginas 8 y 9)

Innovadores, una fuerza de avanzada

| foto: Agustín Borrego

El presidente Salvador Sánchez Ce-
rén ratificó este domingo el compro-
miso de El Salvador con la integra-
ción regional, en su primer mensaje a 
la nación tras asumir el cargo, en una 
ceremonia a la que asistió en repre-

sentación de Cuba el vicepresidente 
del Consejo de Estado, Salvador Val-
dés Mesa.

“Tenemos raíces comunes, his-
torias compartidas, problemas que 
nos afectan a todos y retos mutuos. 

Por eso continuaremos nuestra 
apuesta en el Sistema de Integra-
ción Centroamericana”, dijo Sán-
chez Cerén. 

Puso de ejemplo los beneficios de 
la iniciativa que El Salvador, Hon-
duras y Nicaragua llevan a cabo en 
la zona del golfo de Fonseca, com-
partido por los tres países. “Traba-
jamos en un importante acuerdo que 
convertirá a esa región en una zona 
de paz y beneficio económico para 
todos.  Centroamérica unida se for-
talece mediante el  acercamiento con 
las demás naciones de Latinoaméri-
ca”, subrayó.

El nuevo Presidente salvadoreño 
convocó, asimismo, a un gran acuer-
do nacional para buscar soluciones a 
la inseguridad y la crisis económica 
imperantes.

“Buscamos el respaldo de toda la 
sociedad para la creación de políticas 
públicas encaminadas a las priorida-
des del país como el empleo, la segu-
ridad y la educación. Trabajaremos 
por alcanzar los grandes acuerdos 
que permitan resolver los principales 
problemas del país y faciliten la cons-
trucción de los cambios estructurales 
que El Salvador necesita”, concluyó. 
| RI, con información de PL

Asume presidencia 
Salvador Sánchez Cerén
Asistió a la ceremonia Salvador Valdés Mesa, 
vicepresidente del Consejo de Estado

Salvador Sánchez Cerén, presidente de El Salvador. | foto: Reuters 
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Buenos oficios 
tributarán al cambio
| Rafael Hojas Martínez

¿Por cuánto tiempo tendrán que coexistir la impunidad de recono-
cidos terroristas como Santiago Álvarez, Osvaldo Mitat y Manuel 
Alzugaray —sanguíneamente  ligados al delincuente internacional 
Luis Posada Carriles—, y el injusto encarcelamiento de antiterro-
ristas cubanos en Estados Unidos, cuyo principal objetivo era pre-
venir actos criminales contra su país?

La persistencia de este fenómeno contradictorio motivó que re-
presentantes de la sociedad civil norteamericana en Miami, indig-
nados por  la protección “que los Gobiernos de Estados Unidos 
brindan a los terroristas de la extrema derecha que viven y actúan 
en y desde” ese territorio, solicitaran a la CIA, al FBI y al Departa-
mento de Estado —amparados en la Ley de Libertad de Informa-
ción— detalles sobre las actividades de un grupo de mercenarios 
capturados en La Habana el pasado 26 de abril con intenciones de 
cometer atentados contra instalaciones militares.

Transcurren los días, el silencio se torna cómplice y surgen 
nuevas propuestas imperiales. Al mismo tiempo que el Presiden-
te de Estados Unidos asegura que el terrorismo continúa siendo 
la mayor amenaza para su país y anuncia la creación de un fon-
do de cooperación antiterrorista de 5 mil millones de dólares, se 
mantiene asumiendo la tradicional postura frente a corroborados 
eventos criminales anticubanos: el encubrimiento y la protección 
de sus secuaces en la Florida.  

¿Cómo entender que el Departamento de Estado mantenga a Cuba 
en una lista de países patrocinadores del terrorismo, mientras am-
para —públicamente— a criminales basados en su propio territorio 
y a ciudadanos  como los capturados en nuestro territorio? 

¿Acaso ese comportamiento gubernamental no clarifica el legí-
timo derecho de Cuba a defenderse y la imprescindibilidad de que 
tengamos a hombres como Gerardo, Ramón, Antonio, René y Fer-
nando que monitoreen el movimiento de organizaciones violentas 
para tratar de evitar la muerte de personas inocentes?

Pero contradictoriamente en Estados Unidos, cuando gestos  
altruistas y humanitarios como el de los Cinco desenmascaran el 
doble rasero de un instrumento de dominación política, esos mis-
mos gestos se tornan contraproducentes y derivan en las mayores 
crueldades: detenciones, juicios amañados, sanciones injustas, 
excesivas condenas, largos períodos de confinamiento en solita-
rio, separación y duelo familiares, hasta violaciones de la Ley.

Hoy las esperanzas de alcanzar la justicia por medios legales se 
torna remota: el hábeas corpus sobre Gerardo, Antonio y Ramón 
continúa sin decisión, y la moción referente a los pagos secretos 
del Gobierno a periodistas de Miami —todos vinculados o perte-
necientes a conocidos grupos terroristas—  antes y durante el jui-
cio contra los Cinco, parece no tener respuesta.

Si bien un caso profundamente político como este amerita en 
consecuencia una solución al mismo nivel, no podemos cejar en 
el empeño de continuar aunando voluntades alrededor del mundo, 
porque para lograr la liberación de estos tres hombres se necesita 
un jurado de millones, como dijera Gerardo.

Una buena parte de la humanidad conoce del caso de los Cin-
co, pero no como quisiéramos, sobre todo en Estados Unidos.  Del 
4 al 11 de este mes, en Washington D.C. tendrá lugar la Tercera 
Jornada 5 Días por los 5 Cubanos, momento oportuno  para que 
los amigos de Cuba reunidos allí logren sensibilizar a importantes 
sectores de la política estadounidense e impactar en la opinión pú-
blica internacional en torno a un asunto de vital importancia para 
el mundo: la lucha contra el terrorismo.

Estamos en el mejor momento para transitar hacia un cambio en 
las relaciones entre Cuba y Estados Unidos, y la liberación de los 
antiterroristas cubanos podría ser un paso firme en esa dirección. 
Cuba está dispuesta a colaborar y conversar sobre los más diver-
sos y complejos asuntos bilaterales, siempre y cuando se  respete 
la soberanía, sin presiones  ni condicionamientos previos.

No hay razón para seguir prolongando el castigo contra Anto-
nio, Ramón y Gerardo. Pensar y actuar diferente merecen respeto 
y tolerancia. Obama ha de escuchar a su pueblo y a importantes  
figuras de la vida política y social de su nación y del mundo que  
solicitan interponga sus buenos oficios para liberar a estos lucha-
dores por la vida. Es una necesidad histórica iniciar el desbroce 
de  un camino accidentado por pretéritas y anquilosadas políticas 
hacia nuestro país para asumir nuevas relaciones signadas por la 
coexistencia pacífica entre pueblos vecinos.

| 8 de junio, Día del trabajador jurídico

El único patrimonio 
de Rufina

| Alina M. Lotti

“Vengo de un hogar muy hu-
milde, de un padre campesi-
no y de una madre analfabe-
ta, y si una cosa me enseñó la 
familia es que el saber cons-
tituye un patrimonio verda-
dero. De ahí que si en algo 
la he prestigiado es que he 
intentado conquistar el cono-
cimiento, para poder ser libre 
e independiente, como dijera 
el Apóstol”. 

Así habla una mujer que 
sin la Revolución no habría 
accedido a los estudios su-
periores. Jueza del Tribunal 
Supremo Popular, directora 
de Formación y Desarrollo 
en esta institución, dos maes-
trías y un doctorado en fase 
final compendian la trayec-
toria de Rufina Hernández 
Rodríguez.

“Tengo el privilegio de 
ser de Artemisa, el pueblo que 
acompañó a Fidel al Monca-
da. Inicié mi vida profesional 
en la fiscalía provincial de la 
otrora Habana, y ya acumulo 
casi tres décadas de gradua-
da. He pasado por distintas 
instancias, hasta que 12 años 
atrás, por  decisión propia, me 
incorporé a los tribunales”.

Rufina es una mujer que 
ha ido en ascenso… 

Siempre he tenido metas 
y utopías. Soñé con estudiar, 
conquistar el conocimiento, y 
también me ha tocado ocupar 
responsabilidades,  cumplir 
funciones como hija, madre 
y esposa, las cuales he ido 
sopesando de acuerdo a las 
circunstancias. Mi familia ha 
compartido los deberes en el 
hogar y ha comprendido mis 
preocupaciones. Por tanto, 
los éxitos los asumimos en 
colectivo. 

Estoy satisfecha con lo 
logrado, aunque tengo la año-
ranza de terminar mi docto-
rado, precisamente con el 
tema que expuse en el recién 
concluido encuentro interna-
cional Justicia y Derecho: El 
principio de oportunidad en 
la doctrina penal contempo-
ránea;  encaminado a resol-

ver el conflicto social, más 
allá de sancionar conductas. 

En la justicia restaura-
tiva se pueden buscar otras 
vías alternativas. Y ese es el 
propósito, teniendo en cuenta 
que en estos momentos se de-
sarrollan estudios para la mo-
dificación del Código Penal y 
la Ley de Procedimiento, que 
deben estar en corresponden-
cia con las transformaciones 
económicas del país.

Por otra parte, los recur-
sos —tanto del Ministerio 
del Interior, de la Fiscalía o 
de los Tribunales— deben 
centrarse en la investigación 
y seguimiento de los delitos 
que afectan los bienes jurí-
dicos más importantes de la 
sociedad.  El resto, conocidos 
como delitos de bagatela, de-
ben tener otras soluciones. 

El presidente del Tribu-
nal Supremo Popular, Rubén 
Remigio Ferro, hablaba re-
cientemente de “renovación 
del Derecho y de la actividad 
jurisdiccional”. ¿Qué entien-
de usted por ello? 

Es atemperar el Derecho.  
Hoy nuestra sociedad, susten-
tada en los Lineamientos de 

la Política Económica y So-
cial del Partido y la Revolu-
ción, se propone actualizar el 
modelo económico y los juris-
tas debemos acompañar esas 
transformaciones. De ahí los 
debates suscitados en torno 
al nuevo Código de Trabajo y 
a la Ley de Inversión Extran-
jera. 

Ello trae consecuencias 
en el sector. El Derecho no 
solo es declarativo o resoluti-
vo, sino tiene que ejecutarse 
lo que decidan nuestros órga-
nos. Eso también contribuye 
al orden y a la instituciona-
lización, a la cual nos llama 
el Partido. 

Como directora de forma-
ción y desarrollo en el Tribu-
nal Supremo Popular, ¿cuáles 
son las líneas fundamentales?

El Tribunal Supremo es 
un organismo donde los jó-
venes se atienden desde el in-
greso, por tanto la formación 
y el desarrollo desempeñan 
un papel esencial. Todos los 
años aprobamos una estra-
tegia de superación que tiene 
muy en cuenta nuestras insu-
ficiencias, tal y como exige el 
Lineamiento 138, sin obviar 
las  iniciativas y las particu-
laridades de las provincias.  

Ese plan se desarrolla 
direccionado por la Escue-
la de Formación Judicial. 
Nuestros profesionales no 
son únicamente “siervos de 
la ley”, como dijera Martí, 
sino se les exige sentido co-
mún, justicia,  humanidad, 
solidaridad.  Los hombres y 
las mujeres que vestimos la 
toga tenemos sobre nuestros 
hombros la responsabilidad 
de impartir justicia en nom-
bre del pueblo.

A propósito de celebrar 
próximamente el Día del tra-
bajador jurídico (8 de junio), 
en honor a ese gran hombre 
que fue Ignacio Agramonte, 
creo debemos contribuir  a 
perfeccionar nuestra socie-
dad, teniendo en cuenta que 
el Derecho norma y estable-
ce las pautas de actuación en 
correspondencia con los mo-
mentos que vivimos. 

Rufina Hernández Rodríguez: “El 
Derecho norma y establece las 
pautas de actuación”. | foto: Heriberto 
González

Las elecciones en Siria y la situación actual en Venezuela serán los temas 
principales de la Mesa Redonda de hoy, que también contará con su habitual 

sección La Esquina.
Cubavisión, Cubavisión Internacional y Radio Habana Cuba transmitirán 

este programa desde las siete de la noche y el Canal Educativo lo retransmitirá 
al final de su emisión del día.

Esta tarde, Mesa Redonda
Comenzando la semana
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Protagonista… 
cinco siglos después

| Elisdany López Ceballos

Presumes en tu nombre la 
elegancia del latín: Sancti 
Spíritus; villa con esencias 
legendarias y credenciales 
suscritas al caudal incesante 
del Yayabo.

Ínfimas horas retienen 
tu cumpleaños 500 y no ten-
go más que celebrar la hidal-
guía con que abres los brazos 
al tiempo. Transmutaciones 
inesperadas te reinventaron 
para la ocasión, y así, con el 
abolengo en el rostro y el fol-
clore en las venas, habitas en 
generaciones que desconocen 
hogar posible, si no es a la 
vera de tu río emblemático. 

Fue el Adelantado quien 
echó la suerte al fundarte 
justo después de La Trini-
dad aquel 1514, eternizando 
el milagro de respirarte cada 
instante desde entonces; como 
si a través tuyo pudiéramos 
corporeizar las historias pa-
ralelas que gravitan en todo 
cuanto eres, mezcla de colonia 
y esclavitud, de antigüedad y 
presente. 
Reminiscencias
¿Cuánto tendrás para con-
tar a quienes no te conocen y 
asombrar a tus más fervientes 
adeptos?, porque, aun sabién-
dote de memoria, redescubro 
pasajes disimulados en el re-
voltijo de elementos que deli-
nean tu exclusividad.

La casa de las cien puer-
tas, cada una acaparando 
secretos de la acaudalada fa-
milia Valle Iznaga; una casta 
opulenta en tiempos colonia-
les, cuyo legado inmaterial 
pervive entre las paredes de 
la magnífica residencia, junto 
a lujosos muebles, porcelanas, 
lámparas y cristalería de fac-
tura europea. 

En el también museo de 
arte colonial moran los des-
manes de la “señoritinga” de 
la casona, la misma que hizo 
traer desde Trinidad un piano 
sobre los hombros de cuatro 
esclavos, para jamás tocar una 
pieza musical en él. Y está tan 

En la antesala de su medio milenio, Sancti 
Spíritus exhibe singular encanto

vivo el caserón para los espiri-
tuanos que hay quien asegura 
escuchar portazos cuando el 
manto de la noche acentúa la 
mística de la villa.

Un centenar de aberturas 
y más de 2 mil 800 piezas de-
corativas sirven de epicentro 
entre la Iglesia Parroquial 
Mayor y el puente sobre el río 
Yayabo, este último con arcos 
abovedados y evidente estilo 
románico, como ningún otro 
en la isla.

El teatro Principal, la 
biblioteca Rubén Martínez 
Villena, el parque Serafín 
Sánchez, la otrora Colonia Es-
pañola, el añejo edificio don-
de se erigía el hotel Perla de 
Cuba… cada ícono del terruño 
revivió a manos de sus hijos 
para mostrar, en este medio 
milenio, retazos de distintas 
épocas.

“Al ya ambicioso proyec-
to que teníamos a propósito 
de la celebración incorpo-
ramos obras que no estaban 
pensadas. Nos propusimos 
más de 5 mil acciones, y con 
el respaldo de 60 millones de 
pesos, desatamos un quehacer 
constante para regalarles a los 
yayaberos una ciudad, que en 
su  aniversario 500, tiene nue-
vos bríos”, aseguró a la pren-
sa, Yoel Gallardo, presidente 
de la asamblea municipal del 
Poder Popular de Sancti Spí-
ritus.

De tal modo, también el 
programa incluyó beneficios 
a nivel social, más allá de los 
realces de belleza: el resarci-
miento de fachadas y calles, 
la reconstrucción del hogar 
de ancianos local, la recupe-
ración de ómnibus urbanos, 
el resane de los tanques de 
abasto de agua y el trabajo 
para convertir cuarterías en 
viviendas, entre otros. 

Un torbellino construc-
tivo alcanzó a la urbe desde 
el 2010; dar color a la Parro-
quial Mayor resultó para los 
pintores una escalada al pa-
sado, devolver a cada moldura 
el brillo de antaño. Igual, los 

trabajadores que demolieron 
y levantaron el parque, re-
tendrán cada momento como 
trofeo por haber regalado a 
sus coterráneos una imagen 
impresionante del corazón de 
su ciudad.

Sin embargo, el ajetreo 
inusual que irrumpió en la 
acostumbrada quietud de la 
villa, no fue solo para redi-
mir los espacios antiguos y 
sus historias contenidas. Tras 
caer la cortina de polvo que 
impacientó durante un tiempo 
a los transeúntes, solo quedó 
detener el paso para gozar el 
renacimiento de la urbe, aho-
ra con presunciones de portar 
reliquia y modernidad.
Vencedora de centurias
El centro histórico interca-
la valores arquitectónicos e 
inmateriales con áreas que 
responden a los más disímiles 
gustos de la población. Juegos 
electrónicos, play station, ser-
vicios gastronómicos, billar, 
jockey, televisión por cable 
y máquinas de baile forman 
parte del Ocioclub, espacio 
que de acuerdo con Elizabeth 
Mozo Rodríguez, directora 
del Complejo Palmares, posee 
equipamientos y característi-
cas estructurales únicas en el 
país.

También se prevé que en 
la sede de la maqueta de la 
villa radique un centro de in-
terpretación con propuestas 

didácticas, sociales y cultura-
les vinculadas a la tradición. 
Roberto Vitlloch, director de 
la Oficina de Monumentos y 
Sitios Históricos pertenecien-
te al Centro Provincial de Pa-
trimonio Cultural reconoció 
la manera ordenada con que 
asumieron las acciones, pues 
no solo persiguen el resca-
te imprescindible del patri-
monio, sino también hacerlo 
sostenible. La fuente subrayó 
además que el trabajo pen-
diente continuará hasta el 4 
de junio del 2015.

De tal forma se nos pre-
senta como ardorosa defensora 
de sus orígenes, pero sin negar 
la avalancha de cambios que 
le propone el mundo actual. 
Y cuando registro en mi men-
te los privilegios de amanecer 
en ella, solo pienso en la capa-
cidad de sus empedrados de 
devolverme a lo legendario, o 
en las guayaberas como testi-
moniantes, o en ese pintor que 
ha recorrido  toda la vida de la 
ciudad desde cada susurro que 
le han hecho sus tejados. 

Es tierra de trova, de mu-
rales, de mixturas a destiem-
po y costumbrismos que des-
dibujarán los minutos durante 
esta semana para, del 3 al 8 de 
junio, ofrecer cultura desde 
el retrato epocal de una urbe 
que ha sobrevivido los siglos.

Conferencias, visitas al 
sitio fundacional, presenta-

ción de revistas como Cuba 
Plus, Havana Reporter y 
Negocios de Cuba; muestras 
fotográficas de Raúl Abreu, 
exposiciones personales del 
pintor de la ciudad, Antonio 
Díaz, así como de Ever Fon-
seca y Alicia Leal; ferias de 
artesanía; conciertos de mú-
sicos como José María Vitier, 
Ernán López-Nussa, Ivette 
Cepeda, Boni y Kelly e Isis 
Flores; actividades infanti-
les, de rodeo; presentación 
de libros y eventos culinarios 
están entre los acontecimien-
tos que ocuparán la vida de 
los espirituanos, a propósito 
de la fecha señalada.

En cada esquina no se ha-
bla más que del medio mile-
nio, y presiento que ese rumor 
desplazará cualquier otro por 
largo tiempo. El entorno hue-
le a cubanía y perpetuidades, 
a cuentos de güijes y tesoros 
por descubrir.  

Pero, ahí donde la fic-
ción disputa territorio con la 
realidad, emerge el Espíritu 
Santo. Y si alguna certeza 
tendremos este 4 de junio, 
cuando los albores del ama-
necer incidan en el curso del 
Yayabo, es que en esa jorna-
da no habrá mal presagio que 
haga repicar el bronce, por-
que será por el renacimiento 
de una dama que estarán do-
blando las campanas.

Varios murales nacieron a propósito de la fecha.
Alfredo Lima González es uno de los que retan la altura para dar 
brillo a la ciudad. | foto: De la autora

Trabajadores de la construcción laboraron incansablemente en 
el renacimiento del parque Serafín Sánchez.

Importantes edificaciones reciben renovadas el aniversario de la ciudad. | fotos: Vicente Brito
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¿Plaga sin dueño?
El sentido de pertenencia y 
el válido derecho a defender  
su salario son motivos de la 
queja promovida por traba-
jadores del departamento 
técnico de la unidad empre-
sarial de base (UEB) Báez, 
perteneciente a la empresa 
de Tabaco Torcido en Villa 
Clara.

Ellos consideran injus-
ta la suspensión del pago 
de estimulación en CUC 
correspondiente al mes de 
abril,  pues “la entidad res-
ponsable no cumplió lo es-
tablecido”.

Esta decisión, argumen-
tan, tiene sus antecedentes 
en el 2013, cuando en un ac-
tivo de calidad en la provin-
cia, administrativos y es-
pecialistas conocieron “que 
por una orden del organis-
mo superior se decidió  reti-
rar de todas las unidades los 
productos químicos para la 
fumigación del tabaco…”, los 
cuales con vistas a un mejor 
control serían  concentrados 
en una unidad que ofrecería 
ese servicio a pedido. 

No sabemos realmen-
te qué pasó, plantean en su 
carta, pero nuestra UEB es-
tuvo sin desinfectar del 19 
de marzo al 19 de mayo de 
ese año, aunque parece que 
esto dejó de ser gran preocu-
pación, pues habitualmente 
las pacas llegan con el certi-
ficado de fumigación.

La desagradable sorpresa 
fue que ese vital paso fue vio-
lado, si no de qué otra forma 
se explica que la materia pri-
ma sea recibida con plaga.

Para demostrar que el 
mal no está detenido, ejem-
plifican que el viernes 9 de 
mayo último quedó incom-
pleta la fumigación por falta 
del producto y el lunes por la 
mañana se detectó la existen-
cia de plaga y, sin embargo, 
continúan trabajando para 
cumplir los planes. También 

han alertado de otro peligro. 
La materia prima es trasla-
dada en el mismo transporte 
que el tabaco con destino a la 
exportación, y no hay que ser 
muy avezado para temer una 
contaminación.

Por eso en el texto cues-
tionan por qué no se adoptan 
medidas con los responsables 
y desaprueban la pérdida del 
estímulo, “lo cual conocieron 
el día 5 del citado mes, y por 
una mercancía que ya había 
sido aceptada”. | VBM

| caricatura: LACOSTE

Ya tiene respuesta la carta número 59 tramitada por Bu-
zón abierto este mes. Proviene de la máster Elda Quiñones 
Gómez, jefa del departamento de atención a la población 
en el INDER.

El promovente fue el pinareño Abel Martínez Garriga, 
colaborador en la rama del deporte, quien cumplió  más de 
dos años de trabajo en la República Bolivariana de Vene-
zuela, y superados los 12 meses del regreso, aún se le debe 
parte del dinero fruto de su misión.

Desorientado escribe luego de infructuosos trámites 
con la representación de aquel organismo en su provincia, 
y de que durante más de un mes no pudo comunicarse por 
ningún teléfono de la Ciudad Deportiva, aunque usando 
esa vía había hecho un primer contacto con Cubadeporte, 
en el que “lo trataron muy bien”, expresa.

Respuesta en un día
Si habláramos de buenos récords, en esta categoría po-
demos colocar  la celeridad con que llegó la respuesta al 
afectado y a nosotros. Apenas 24 horas mediaron entre la 
tramitación y el mensaje de vuelta de la compañera Elda 
Quiñones.

Una vez recibida su información, plantea, nos comuni-
camos telefónicamente con Abel Martínez Garriga, al que 
le explicamos los resultados de la investigación realiza-
da, la cual demostró que se le debe dinero por concepto 
de ahorro, correspondiente a los meses de  enero, febrero, 
marzo y abril del 2012.

Amplía que esa partida llega al INDER a través del 
Ministerio de Comercio Exterior y la Inversión Extranje-
ra, “que ha tenido  algunos atrasos en su depósito”.

En estos momentos evalúan casos similares y elaboran 
las nóminas pertinentes para enviarlas al banco y hacer 
efectivo el pago, subraya el texto; y concluye diciendo que 
adoptarán las medidas  organizativas  para evitar que se 
repitan “situaciones como esta de falta de información a 
los colaboradores”.

Mucho mejor sería, pensamos, erradicar las liquida-
ciones tardías. Pero si por una causa excepcional y jus-
tificada esto ocurre, entonces los organismos pertinentes 
deben tomar la iniciativa, y activar o crear los mecanismos 
que no hagan sentirse náufragos a quienes cumplen misio-
nes en cualquier sector. | Vivian Bustamante Molina 

Nunca es tarde

¿Trabajadora 
indefensa?

En numerosas ocasiones es muy aconse-
jable ponerse en el lugar de los demás. 
La breve historia que cuenta a Buzón 
abierto Yuneibis Varga Rondón también 
lo merece.

Cuenta esta joven de 32 años  que 
desde hace cinco meses espera porque le 
paguen su primer certificado médico, de 
lo cual depende el sustento de la familia: 
su niña en edad escolar y una madre pos-
trada.

Con 13 años de experiencia como 
bailarina en espectáculos musicales y 
perteneciente al Centro Provincial de la 
Música en Guantánamo, manifiesta que 
pese a las gestiones, no ha recibido res-
puesta de esa institución, ni  de la direc-
ción municipal de Trabajo y Seguridad 
Social.

Refiere que el primero de enero del 
presente año fue sometida a una inter-
vención quirúrgica de urgencia. Con el 
certificado que fija  el reposo en cuatro 
meses dada la actividad que realiza, Yu-
neibis se presentó en su empresa.

Allí la compañera de recursos huma-
nos  le dijo que con ese documento  “no 
se me podía pagar, porque existe una re-
solución especial de la seguridad social 
para el sector artístico, la DL 270-100”.

Yuneibis no cuestiona lo legislado, 
solo pide que se cumpla lo establecido, 
por eso se pregunta y quiere respuesta 
como trabajadora. | VBM 

El aumento del precio del pasa-
je y del espacio para trasladar una 
moto en la patana hacia y desde la 
Isla de la Juventud, así como el mal 
servicio son elementos en que basa 
su queja Fidel Juan Vega Delgado, 
vecino de Centro Habana, quien 
realiza ese viaje para visitar a sus 
hijos y hermanas.

Reseña que el 9 de mayo de este 
año al llegar al Surgidero de Bata-
banó debió abonar 134,91 pesos, el 
mismo monto de quienes llevan au-
tos ligeros, y cuando indagó le plan-
tearon que esa disposición rige desde 
septiembre del 2013.

El lector se cuestiona que dicha 
medida no fue divulgada por  la pren-

sa, y además, el costo del boleto para 
los choferes que viajan en la patana. Es 
de 50.00 pesos, igual al del catamarán, 
donde las condiciones son muy dife-
rentes, pues este tiene aire acondicio-
nado, asientos confortables, merienda, 
televisión por cable y baños limpios, en 
tanto la travesía dura tres horas, con-
tra un promedio de nueve en el otro 
medio de transporte, especifica.

Manifiesta que su inconformi-
dad no es solo individual, pues pien-
sa en el personal que de forma regu-
lar  traslada las mercancías  para la 
población de la Isla de la Juventud y 
merece una atención adecuada. 

Fidel Juan reitera que estima 
improcedente equiparar el precio 
del pasaje y del espacio a ocupar por 
motociclistas y conductores de autos 
ligeros. “Esto debe ser revisado o de 
lo contrario emparejar  las condicio-
nes”, subraya.

Y para sustentar su pedido ilus-
tra con lo sucedido a su regreso, que 
conllevó 14 horas encima de la pata-
na (de 10:00 p.m. del 20-5-14 a 12:00 
p.m. del 21-5-14), sin oferta de algún 
refrigerio.

Asimismo objeta el doble che-
queo a los choferes, quienes pasan 
por revisión antes de ubicar  su ve-
hículo o moto en la patana,  después 
deben salir hasta donde están los 
custodios, y esperar la salida del ca-
pitán hasta ser llamados uno por uno 
para abordar nuevamente, afirma 
este vecino de calle Clavel 62, apto 8, 
entre Nueva del Pilar y Lindero, en 
Centro Habana. | VBM

| Transporte marítimo

El medio hace la diferencia

El lector se queja de que el precio del pasaje en el catamarán y la patana son iguales, a pesar de 
que las condiciones son muy diferentes.   | foto: José Raúl Rodríguez Robleda  
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Goce por partida doble
| Betty Beatón Ruiz y Ángel del Toro 
   Fonseca

Soledad Purón Rodríguez aca-
para con sus grandes ojos de un
verde metálico el espacio de su con-
sulta, y uno asume que concentra en 
ellos toda la intensidad de la profe-
sión que escogió. 

Como cada uno de los trabaja-
dores del sector de la Salud, esta 
joven médica, especialista de pri-
mer grado en Medicina General In-
tegral, anda feliz con el incremento 
salarial, pero ni menciona el tema 
durante el diálogo periodístico; pre-
fiere concentrarse en comentarnos 
de sus pacientes, de la prevención 
de salud que realiza con ellos, de 
sus retos y anhelos como timonel del 
consultorio del médico y la enferme-
ra de la familia del reparto Cabrera, 
en el municipio de Contramaestre, 
distante a  unos 80 kilómetros de la 
ciudad de Santiago de Cuba.

Asumir tal faena tuvo de inicio 
sus complejidades pues luego de pasar 
dos años y ocho meses en el estado de 
Anzoátegui, en la República Boliva-
riana de Venezuela, le tocó la tarea de 
llenar el espacio que dejó entre sus mil 
30 pacientes el doctor Francisco Sán-
chez Licea, a quien le correspondió 
partir a la patria de Chávez.

La experiencia de cinco años de 
trabajo le dan a Soledad la certeza 
de saber que sustituir a un médico 
de la familia no es cosa fácil, no se 
trata del clásico “quítate tú para 
ponerme yo”, por eso tuvo que asi-
milar el estudio sociodemográfico 
de la comunidad y las característi-
cas de cada paciente, pero al final 
de la historia se siente reconfortada.
“Me encanta el trabajo en consul-

torios, aunque en los primeros mo-
mentos sea una tarea difícil hasta 
que se organiza todo. En este caso se 
trata de un médico excelente, por lo 
que estar yo aquí para que él cumpla 
su deber internacionalista es un do-
ble compromiso. 

“No deja de ser complejo el cam-
bio porque la población hasta expre-
sa: ¡Se llevaron a mi médico!, pero 
cuando comienzan a llegar hasta ti 
y a conocerte, a saber cómo trabajas, 
entonces todo cambia”.

A sabiendas de lo vital de su 
desempeño, ella pone todo su inte-
rés en hacer realidad la sentencia 
martiana que aprendió desde sus 
años de estudiante: “La verdadera 
medicina es la que precave”. 

 “En el consultorio no solo se 
atienden las enfermedades cróni-
cas, sino que te enfrentas a varia-
das tareas, lo mismo con pacientes 
sanos que con discapacitados; hay 
todo tipo de patologías, sobre todo 
se trabaja en la actividad preven-
tiva para evitar que la persona 
llegue a la atención secundaria”.
En tal sentido organiza las faenas 
de acercamiento a su comunidad sin 
importar cuán intrincados caminos 
le toque desandar. “Si hay organi-
zación se puede atender una mayor 
población. Puede ser que en las ma-
ñanas se ofrezcan consultas y que en 
las tardes se hagan recorridos en el 
terreno, en mi caso trabajo mañana 
y tarde de lunes a viernes, y los sá-
bados hasta el mediodía. 

“De acuerdo con las fichas de 
cada paciente ordeno las consultas 
y recorridos de conjunto con la en-
fermera y de manera regular pro-
gramamos las visitas hasta el más 
recóndito de los lugares”.

No siempre las jornadas de la 
doctora Soledad Purón son todo lo 
feliz que pudieran ser, pues a ratos 
siente que no todos le dan la impor-
tancia que requiere la sistematici-
dad en la atención personalizada a 
cada paciente.

“Lo que más me contraría y me 
preocupa es la inasistencia de al-
guien a quien cité luego de haberle 
hecho un seguimiento por alguna 
patología. También sucede en oca-
siones que me puedo tardar exami-
nando,  interrogando a un paciente, 
los otros se desesperan y alguno has-
ta se marcha, o interrumpe la con-
sulta, sin darse cuenta de que la ca-
lidad de un tratamiento o la entrega 
de una receta médica dependen de 
un examen riguroso y detallado”. 

Especial atención presta So-
ledad a las madres con niños pe-
queños y a las embarazadas, por 

eso se siente partícipe de los re-
sultados que exhibe hoy el mu-
nicipio de Contramaestre en el 
Programa de Atención Materno 
Infantil —con una mortalidad in-
fantil y materna de cero, al igual 
que la de menores de 1 a 5 años 
y prescolar—  en lo cual resulta 
clave el quehacer en los 113 con-
sultorios del médico de la familia.
De ello y más se siente orgullosa la 
doctora Soledad, quien aprecia a 
más no poder aquellas cosas espi-
rituales que recibe a cambio de su 
trabajo, ese que ahora será mejor 
remunerado, colmándole el alma 
de goce por partida doble:

“¡Para mí lo más reconfortante 
es que llegue un paciente con una 
dolencia, lo examine, le ponga un 
tratamiento y al cabo de un tiempo 
regrese y me diga: ‘¡Doctora, qué 
bien me siento!’”

Puertas abiertas a lo biosaludable
Cuando se camina por el centro histórico de la 
ciudad de Santiago de Cuba es posible encontrar 
un abanico de opciones tan amplias que no dejan 
a un lado el cuidado de la salud; la farmacia bio-
saludable Botino, ubicada muy cerca del parque 
Céspedes, en la calle San Basilio esquina a Santo 
Tomás, es justo una propuesta para tales fines.

Recién estrenó el local y ya el público lo col-
ma, ávido de acceder de manera liberada a pro-
ductos farmacéuticos con base en lo natural.

“Es una excelente idea, dijo Yaquelín García, 
asidua a la instalación, aquí uno encuentra desde 
un jabón dermatológico hasta miel de abejas, y 
cada vez que vengo hay nuevas cosas. Ojalá siga 
así, sobre todo con un personal que te explica al 
detalle las características de lo que compras, que 
te sugiere cosas, que te facilita plegables para do-
cumentarte mejor acerca de las propiedades de 
las tabletas, cremas, gotas o jarabes”.

La singular botica, que según los directivos de 
la empresa provincial de Farmacias y Ópticas es 
única en el país, ha sido acogida con gusto por san-
tiagueras y santiagueros, quienes agradecen el po-
der acceder a formulaciones que no solo propician 
el alivio o la curación, sino que ayudan a prevenir 
dolencias y aportan al cuidado de la salud.

Apuesta por lo natural
 “Ahí está centrado nuestro mayor interés; dispo-
nemos de unos 23 surtidos que se venden libera-
dos, con excepción de tres que sí requieren recetas 
médicas (Oleozón, Neotrofín y Trofín), explicó la 
licenciada Arelis Grave de Peralta Nápoles, ad-
ministradora de Botino. “Con gusto vemos cómo 
cada día crecen las motivaciones por las ofertas, 

las cuales están a disposición de todos, de lunes a 
sábado de ocho de la mañana a ocho de la noche”. 

La pizarra informativa de Botino se muestra 
frecuentemente abultada, aunque existen renglo-
nes de muy alta demanda. 

“Desde que abrió los mayores intereses del 
público se inclinan a seis surtidos: el Asmacam, 
broncodilatador y antiasmático; el Vimang en 
crema y acuoso, antinflamatorio y antioxidante; 
el Nutrisol, suplemento dietético-nutricional; el 
Prevenox y el Abexol, suplementos nutricionales, 

y los Alivhios homeopáticos para diferentes do-
lencias, principalmente cefalea, trauma, insom-
nio, dolor menstrual y reuma”, precisó Gustavo 
Martínez Medina, vicedirector técnico-comer-
cial de Farmacias y Ópticas.

Más allá de esto la farmacia biosaludable 
convida al transeúnte al unir lo agradable con 
lo útil, primero con una ambientación a la usan-
za de las boticas de antaño y gigantografías que 
reproducen el entorno del lugar, allá por inicios 
del siglo pasado.

El segundo “gancho” es el trato profesional 
de sus cinco trabajadoras, en particular las tres 
dependientas, las cuales se muestran en extremo 
conocedoras de lo que ofrecen.

“A pesar de tener cierto tiempo en la acti-
vidad de farmacia recibimos un curso de adies-
tramiento para dispensar estos productos, nos 
preparamos con intencionalidad en la materia 
biosaludable y es por eso que podemos explicar 
al detalle las características de cada renglón”, 
comentó Dianelis Rodríguez Caballero.

“A los clientes que desean conocer más les fa-
cilitamos los materiales impresos de que dispo-
nemos para que lean a fondo, y algo muy impor-
tante, les decimos que, aun cuando son productos 
naturales, siempre es recomendable consultar a 
su médico”.

La arrancada de Botino ha sacado a la luz 
pública la posibilidad de acercarse al consumo 
de productos naturales; solo resta esperar lo que 
muchos añoran: que el proyecto sea sostenible y 
se extienda por otros sitios de la provincia para 
que esas puertas abiertas a lo biosaludable no se 
cierren nunca. | Betty Beatón Ruiz

La profesionalidad de las dependientas hace posible que 
el cliente se informe en detalle del producto adquirido. 
| foto: De la autora

La doctora Soledad Purón dedica tiempo a sus pacientes en aras de orientarlos en la prevención 
de enfermedades. | foto: Ángel del Toro
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LEONES, antílopes, cebras, hipo-
pótamos, rinocerontes, avestru-
ces… posan curiosos ante el len-

te de nuestra cámara. Se yerguen para 
demostrar su poderío y dejar claro cuál 
es su territorio. Estamos en el Parque 
Zoológico Nacional de Cuba que ofrece 
a sus visitantes una experiencia única, 
al ponerlos en contacto directo con la 
fauna nativa y exótica en su ambiente 
natural, en condiciones de semicautive-
rio.

Más de mil ejemplares integran la 
muestra de 122 especies del zoológico. 
“La mayor colección en Latinoaméri-
ca de animales africanos está precisa-
mente aquí”, dijo Armando J. Barrios, 
especialista de Relaciones Públicas del 
parque. “Tenemos especies únicas en 
Cuba como el elefante africano —incre-
mentado por la adquisición de cuatro 
ejemplares procedentes de Namibia—, 
el rinoceronte negro, el lobo gris ca-
nadiense y el león blanco, un ejemplar 
único que donó el zoo de la ciudad de 
Belgrado, Serbia.

“Además, a nivel mundial ocupa-
mos el octavo y el onceno lugares en 
reproducción en cautiverio de cebra de 
Grant y rinoceronte blanco”, puntuali-
zó Barrios.

En el centro, además de la exhibi-
ción, se controlan especies protegidas o 
en vías de extinción y se realizan inves-
tigaciones para garantizar su reproduc-
ción y cría en cautiverio.

30 años se dicen fácil, pero…
Para Barrios el trigésimo aniversario de 
la fundación del zoológico es un orgullo 
y un logro de sus trabajadores. “Esta 
es una obra de la Revolución y hemos 
luchado por mantenerla. A pesar de to-
das las dificultades,  el zoo está vivo y 
en desarrollo. La calidad humana y la 
consagración han sido nuestra princi-
pal arma. Sobrepasamos la cifra de 450 
empleados y más de la mitad tiene entre 
10 y 15 años de permanencia en la ins-
talación”, afirmó.

Amor y entrega son las palabras 
que definen la labor de sus trabajadores 
desde la inauguración en 1984. Un per-
sonal en su mayoría de técnicos, médi-
cos veterinarios y especialistas que, no 
obstante los peligros que representa el 
manejo directo de especies salvajes, se 
desvelan porque en sus áreas los ani-
males estén saludables y tengan la am-
bientación adecuada, lo más parecida 
posible a su entorno natural.

La joven Yudeisy Álvarez Prieto, 
especialista en funciones del área de 
cría artificial, se ha consagrado al cui-
dado de los animales que han sido re-

chazados por sus madres o no pueden 
estar junto a ellas porque en sus jaulas 
corren algún peligro. 

“Es un trabajo muy sacrificado pero 
no lo cambio por nada, las guardias son 
de 24 horas y no podemos dormir. En 
cierta medida es como el cunero infan-
til de un hospital materno. Las crías 
son como niños chiquitos y el cuidado 
de cada especie tiene sus particularida-
des. Casi todas toman cada tres horas 
su biberón con la fórmula específica de 
leche”, explicó Yudeisy.

Tarea de todos 
Orientar a la población sobre la im-
portancia de la conservación de la 
fauna y el cuidado del medio ambien-
te es algo que el personal del zooló-
gico toma muy en cuenta. “La edu-
cación ambiental es fundamental”, 
aclaró Idalmis Guillén, especialista 
principal de esta rama.

“En función de ello —agregó— 
todas las actividades que preparamos 
están dirigidas a educar, motivar y 
recrear al público. A la formación de 
los niños y jóvenes dedicamos mucho 
empeño, pues son nuestro relevo y en 
sus manos está la preservación del 
planeta con todos sus recursos. 

“Para los muchachos de la co-
munidad  —continuó— organizamos 
14 círculos de interés sobre zoolo-

gía, educación ambiental, medicina 
veterinaria, manualidades, gastro-
nomía, entre otros temas.

“Lo que mejor puede hablar de 
la efectividad de esa labor es que 
muchos de los que han sido alum-
nos de nuestros círculos de interés 
ahora son trabajadores del centro”, 
resaltó Guillén.

Que cada uno de los visitantes 
salga un poco más comprometido y 
consciente de la necesidad del cui-
dado de la naturaleza es el objetivo 
de los guías del parque. 

Desde que comienza el safari 
explican las normas higiénicas y de 
seguridad: “No brindar alimentos a 
los animales, cuidar las áreas ver-
des, no arrojar basura en el suelo 
y, claro, no sacar las manos por la 
ventanilla de los ómnibus cuando se 
recorre el foso de los leones”, enun-
ció Guillén.

A pesar de lo difícil que se tor-
na el acceso a la instalación, por la 
falta de rutas de transporte directas 
hasta ella, vale la pena acercarse al 
Parque Zoológico Nacional. El aire 
puro, la flora, la fauna y el trato de 
sus trabajadores bien compensan las 
dificultades. Una oferta gastronó-
mica variada, actividades cultura-
les, deportivas y recreativas pueden 
darle a su día un toque especial.

Los springbok o gacelas saltarinas pueden ser apreciadas en la Pradera Africana.

El león blanco es un ejemplar único en el país que fue donado por el zoo de la ciudad de Belgrado, 
Serbia. Es así por un gen recesivo y solo pervive en cautiverio, pues su pelaje blanco le impide 
cazar en la sabana africana.

Los hipopótamos no nadan, caminan bajo el agua. Son especies muy territoriales y pueden atacar al 
ser humano si se acerca demasiado.

En la Pradera Africana convive un gran número de especies: cebras, rinocerontes, avestruces, 
elefantes, jirafas, entre otras. 

Cerca del entramado citadino de La Habana se Cerca del entramado citadino de La Habana se 
levanta desde 1984 el Parque Zoológico Nacional levanta desde 1984 el Parque Zoológico Nacional 

con atractivas propuestas para sus visitantescon atractivas propuestas para sus visitantes

Safari fotográfico en la ciudadSafari fotográfico en la ciudad
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| María de las Nieves Galá y Yuneimys
  Silva Echevarria, estudiante de
  Periodismo
| fotos: Agustín Borrego

Vecino del resto del muro que guarda-
ba a La Habana colonial se encuentra 
el Centro de Carga y Descarga (CCD), 
dedicado a recepcionar mercancías 
destinadas a la canasta básica, la 
agricultura, el comercio interior y el 
sector agropecuario, entre otros.

Son las dos de la tarde cuando 
arribamos a dicha entidad, tan pe-
gada a la Estación Central, que uno 
puede llegarse a confundir entre los 
cientos de viajantes que llegan o salen 
de esa añeja cobija de trenes.

A esa hora,  precisamente, ningún 
sonido característico descubre la en-
trada de una locomotora. Tampoco son 
muchos los vehículos que se atienden en 
el centro. Tenemos suerte de encontrar 
a dos, pues ese horario es el más com-
plejo,  la mayoría de las veces,  para po-
der cumplir los planes.

Irregularidades en el servicio de 
transporte por parte de los clientes fi-
guran entre las principales causas del 
atraso de las casillas, lo cual influye en 
su rotación por no realizarla en el tiem-
po previsto y en el envejecimiento de los 
productos debido a su acumulación.

Si bien la transportación de car-
gas ha ido creciendo año tras año en 
el ferrocarril —en el 2012 se logró re-
basar los 16 millones y en el 2013 se 
transportaron 16 millones 356 mil—, 
esta pudiera ser superior si hubiera 
una mejor rotación de las casillas.  

Según Miguel Acuña, director 
general de la Unión de Ferrocarriles, 
debían rotar por debajo de los 12 días 
y al cierre del 2013 cerró en 14,7  días, 
es decir, 2,2 por encima de lo debido.

“Esto trae como consecuencia que 
en determinado momento falten esos 
medios para realizar transportacio-
nes. En lo fundamental, las demoras 
están vinculadas a la lentitud en las 
operaciones de descarga que se pro-
duce en dichos centros.

“De manera general, no se recibe 
después de las 18 horas y eso limita la 
posibilidad de descargas en otros ho-
rarios, en los puertos se trabaja las 24 
horas;  sin embargo, la economía nacio-

nal no se corresponde con ese horario”, 
subrayó.

Mirada interior
Vidal Hernández Lincheta es uno 
de los hombres que realiza la difí-
cil labor de estibador. No utiliza los 
medios de protección, aunque con-
fiesa que los posee. “Cada seis meses 
aproximadamente nos hacen entrega 
de fajas, muñequeras, guantes, botas, 
overoles. No los uso por el calor y por 
ser esta la última carga del día”, afir-
mó este hombre, que lleva 14 años en 
el oficio.

Como él,  están también sus otros 
compañeros.  Casi no quieren hablar, 
es tiempo que pierden. No obstante, 
Lincheta acepta el breve diálogo.

Para ellos, reconoce, es un pro-
blema que los carros no lleguen 
como están planificados. “Repercu-
te en el salario de nosotros. Si no 
arriba, no descargamos y por tanto, 
no ganamos. A veces estoy una hora 
o dos esperando que vengan, sobre 
todo, en la tarde. “Deberíamos labo-
rar hasta las 11 de la noche, cuando 
hay vehículos lo hacemos”, comentó 
a Trabajadores.

José Luis Toledo Sarmiento, di-
rector de la unidad empresarial de 

base (UEB) Ferrocarriles Habana, 
corroboró lo planteado por el traba-
jador. Si bien el plan de carga y des-
carga de la entidad es de 10 casillas 
diarias, el promedio,  por día,  es de 
cinco o seis. En el centro de carga y 
descarga se genera todo el azúcar y la 
sal de la capital y el fertilizante para 
el territorio de Mayabeque.  Después 
de descargar la casilla, se trasladan 
al puerto para el resto del país, con 
productos de la canasta básica como 
el arroz o los granos.

 “Si permanece siete u ocho días 
significa la paralización del equipo. 
Y aunque cobramos su estadía, no 
cumple su función. Ese es el gran pro-
blema que tenemos.

“Nos afectan mucho entida-
des como Emsal, la sal es uno de los 
productos que más demora; también 
Azumat, empresa de logística per-
teneciente a la agricultura, con los 
fertilizantes, a veces tiene problemas 
porque lo hacen con transporte pro-
pio, y falla mucho”.

“Los carros tienen un programa 
escalonado, en el primer turno deben 
descargarse seis casillas (alrededor 
de 12 camiones) y en el segundo, cua-
tro. Si a las cuatro de la tarde no se 
han descargado seis casillas, comien-
zan a acumularse”, expresó Toledo 
Sarmiento.

Por su parte Rubén González Mi-
lián, jefe del departamento comercial 
de la referida UEB, dijo que la efi-
ciencia radica en que los equipos ro-
ten rápidamente. “La falla en el ciclo 
de la operación repercute también en 

el otorgamiento de medios vacíos a 
clientes que los soliciten. Es una ca-
dena y cuando un eslabón se rompe 
aparece el incumplimiento.

“Financieramente no buscamos 
ingresos con la demora de las casillas. 
La verdadera eficiencia radica en que 
los equipos roten rápidamente.

“Tenemos que descargar el equi-
po en 24 horas y ponerlo en otra po-
sición: ir al puerto, o recibir carga 
aquí”, argumentó.

Estrategias por perfeccionar
De acuerdo con lo establecido,  el clien-
te en el CCD tiene 12 horas para reali-
zar la operación: desde que comienza 
hasta que concluye. Sin embargo, re-
conocen directivos, en la mayoría de 
los casos no se cumple el parámetro.

A fin de limar detalles, cada día de 
labor, a las cuatro de la tarde se reali-
za en el centro una reunión de coor-
dinación a fin de saber concretamente 
qué se hará en la próxima jornada.

“Participa la dirección de trans-
porte del gobierno provincial, así 
como los respectivos clientes. Si bien 
los organismos por lo general asisten, 
los planes no responden a las expecta-
tivas que se crean”, reconoció Milián.

Asistir a la referida reunión nos 
dio oportunidad de escuchar algunos 
de los criterios de los representantes 
de diferentes organismos. Al pregun-
tarle a Edith Brito, representante de 
Tecnoazúcar, respondió: “Depende-
mos de la empresa de operaciones del 
transporte. Existen irregularidades 
en el servicio. Mi función aquí es velar 
por la calidad del producto, realizar 
el conteo de los camiones”.

La importancia de este encuentro 
fue reconocida por Luis Hernández 
Bruzón, subdirector comercial de la 
canasta básica y productos liberados 
de La Habana, quien expresó que se 
está al tanto de la situación. “En el 
caso de nosotros no hemos tenido pro-
blemas, algún día se rompe un carro, 
pero son los menos.  Los compañeros 
de aquí chequean sistemáticamente el 
trabajo”.

En el referido encuentro, no estu-
vieron los representantes de Emsal y 
Azumat, los que más problemas pre-
sentan. Según afirmó el funcionario 
del CCD, no es la primera vez.

Unas veces más, otras menos, lo 
cierto es que en el CCD las casillas 
sufren las indebidas demoras. Hora 
es ya de que esa pesadilla deje de ser 
la cuenta pendiente,  que tanto res-
ta al mejor aprovechamiento de esos 
equipos y en sentido general a la eco-
nomía del país.

Las “canas” de las 
casillas envejecidas

Según lo estipulado por la Unión de Ferrocarriles, las casillas debían rotar por debajo de los 12 días 
y al cierre del 2013 estaban en 14,7  días.

En el 2013 se transportaron 16 millones 356 mil toneladas
de carga por ferrocarril, cifra que pudo ser superior si hubiera existido

una mejor rotación de los equipos

En la descarga no siempre emplean los medios de protección.
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| Juanita Perdomo, Elisdany
  López, José Luis Martínez
  Alejo y Eduardo González

SIN CASI ninguno 
de sus componen-
tes originales, la 
Ristter de 1948 si-

gue viva. En Pinar del Río no 
dejaron morir la única pavi-
mentadora de la Empresa de 
Mantenimiento Vial No. 1.

En Matanzas, unas resis-
tencias fabricadas en Brisas 
del Caribe sustituyeron las 
importadas de poca duración 
y hoy  garantizan agua ca-
liente en las habitaciones de 
ese hotel de Varadero. En el 
centro del país, incubadoras, 
equipos de anestesia y otros 
dispositivos recobraron su 
utilidad en los espirituanos 
talleres de Electromedicina.

Las muestras integran 
una realidad que en cual-
quier punto de la geografía 
nacional marca como el más 
nítido de los cuños el deseo de 
mantener latiendo la enveje-
cida tecnología con la que en 
Cuba no pocas empresas aún 
producen bienes y servicios, o 
modifican características de 
otras recién adquiridas.

La convicción se escucha  
por estos días en las confe-
rencias municipales de la 
Asociación Nacional de Inno-
vadores y Racionalizadores 
(Anir), espacios donde tam-
bién trascienden los desajus-
tes que hoy impiden mejorar 
la eficacia en la gestión de la 
estructura surgida de mane-
ra oficial en el XIII Congreso 
de la CTC. 

Para la mayoría de los 
entrevistados, la no planifi-
cación de los recursos finan-
cieros y materiales clasifica 
como el mayor obstáculo a la 

iniciativa creadora. Alfredo 
Machado, presidente nacional 
de la Anir, ha dicho que esto 
sucede pese a que la ciencia, 
la tecnología y la innovación 
constituyen una categoría del 
plan o presupuesto de la eco-
nomía. 

Innovación sin dinero se
va a pique
Entendida como la forma 
principal de planificación de 
la ciencia y la innovación tec-
nológica, los planes temáticos 
derivados de los bancos de 
problemas conceden priori-
dad a las áreas que arriesgan 
la producción, los servicios y 
la defensa. 

La cuenta es simple, la 
empresa, entidad o estructu-
ra de la que se trate si no sus-
tenta con dinero la actividad 
innovadora,  imposibilitada 
quedará de aplicarla, genera-
lizarla, solicitar inversiones 
si fuera necesario. No podrá 
tampoco remunerar a los au-
tores ni tributar al autofi-
nanciamiento de la Anir. Sin 
recursos monetarios el plan 
temático es out por regla. 

Desde la yumurina Em-
presa de Perforación y Ex-
tracción Petróleo Centro 
(EPEPC), Carlos Santos Fi-
nalé cuestiona que algunos 
directores sigan viendo la 
innovación divorciada de la 
planificación. “Así es impo-
sible que la empresa estatal 
socialista prospere”, senten-
cia el económico con más de 
40 años de ejercicio profesio-
nal.

Si bien la Resolución 276 
del Ministerio de Economía 
y Planificación lo establece,  
muchas administraciones lo 
eluden y suelen transferir  el 
encargo de los planes temá-
ticos a los comités de inno-
vadores y racionalizadores 
(CIR), en señal de “eso no es 
conmigo”.

Quizás ello explique que 
el  aseguramiento de los pla-
nes temáticos siga mirándo-
se como el bicho raro de la 
planificación empresarial y 
aunque la Anir nacional re-
conoce que es un terreno en el 
que se ha ido ganando, cierto 
es que a esta pieza le cuesta 
acoplarse. 

Demasiados tornillos flojos
El colmo de la asistematici-
dad en el desempeño aniris-
ta lo manifiestan colectivos 

que aplican el sistema de 
perfeccionamiento empresa-
rial (SPE) sin implementar 
el subsistema de gestión de la 
innovación. Cabría pregun-
tarse entonces qué sucederá 
en aquellos que aún no han 
escalado a ese superior esta-
dio de organización. 

En la provincia de Matan-
zas, la transportista del Tu-
rismo, la unidad empresarial 
de base (UEB) Transmetro,  a 
partir de este mes, según pre-
visiones, vestirá el traje del 
SPE con uno de sus lados ras-
gados.  No podrá este año pa-
gar a sus innovadores porque 
no financió los planes temá-
ticos, algo que tampoco hizo 
en el 2013 y corre el riesgo de 
repetir en el 2015.

“Y visitas y consejos no 
les han faltado a sus directi-
vos, hasta con el representan-
te nacional lo tramitamos”, 
afirma Bárbara Herrera, la 
presidenta de la Anir en te-
rritorio yumurino.

Con un disgusto que no 
esconde su rostro, Jacinto 
Acevedo Berrio dice que des-
de que el Sindicato Provincial 
de Trabajadores de Transpor-
te (SPTT)  le encargó la tarea, 
esmerada atención dedica a 
Transmetro. “Confección de 
los expedientes, el cálculo del 
efecto económico, el registro 
de las innovaciones, todo eso 
he llegado al extremo de ha-
cerles…”, confiesa desde un 
tácito desespero.

“Duele, sin embargo, que 
la administración no se lo 
haya tomado en serio”. En 
cambio, en esta historia, no 
es el SPTT quien más sangra 
por la herida. Hay que ir a 
Peñas Altas, en la Ciudad de 
los Puentes, y conversar con 
el anirista Jorge Iglesias. 

“El chapista vale millones 
y eso lo saben los choferes de 
Transmetro, Ómnibus Nacio-
nales y hasta los de Escolares. 
Es por eso que no separan el 
pie de esta suerte de acelera-
dor que para ellos resulta  el 
hombre que reconstruye gua-
guas o les repara cualquier 
pieza.

Haciendo un cálculo 
conservador, entre el pasa-
do y este año,  confiesa que 
por cada uno de los cuatro 
carros reconstruidos, la em-
presa a la que se le encargan 
estos trabajos dejó de recibir 
como mínimo 24 mil pesos. 
“Yo solo soy chapista, po-
dría conformarme con hacer 
lo mío y punto… Los chofe-
res me ayudan, aquí no hay 
condiciones como en una re-
constructora nata”. 

¿Y todo eso por solo 300 
pesos?, lo provocamos e Igle-
sias mueve la cabeza de un 
lado al otro. “Ese es mi sa-
lario. No es justo”,  y con un 
pañito intenta en vano lim-
piarse las manos. “Esto es 

grasa vieja, vieja, como el 
tiempo que llevo en esto.

“No ha sido bueno para 
nosotros pasar de Astro a 
Transmetro, antes esto no 
sucedía…. Al ser una UEB, 
la empresa radica en La Ha-
bana y dicen que es allá don-
de tienen trabado el domi-
nó”, acota y reconoce que su 
disgusto lo ha llevado a re-
plegarse de sus obligaciones 
como presidente del CIR.

Que él recuerde, en dos 
años solo organizaron una 
asamblea de asociados, re-
glamentada para celebrarse 
cada trimestre. “Tampoco 
voy a los consejos de direc-

ción, nadie me ha invitado. 
¿Qué ha hecho la sección 
sindical? Poco en verdad, 
son compañeros nuevos”, ad-
mite. “Lo malo es que si no 
resuelven lo de la cuenta del 
20 % (fondo que entre otras 
funciones permite la  remu-
neración), perderemos aso-
ciados”. 

Como réplicas al estilo 
de un sismo, en Ciego de Ávi-
la y Sancti Spíritus también 
perciben las vibraciones de 
una Anir mal atendida. “La 
de aquí murió”, afirma sin 
titubeos el avileño Roberto 
Sosa Cardoso, de la Empresa 
de Servicios Técnicos Indus-
triales (Zeti). “Hace más de 
tres años no recibimos ni un 
centavo”.

En los pasillos de la em-
presa, a Alina Buchillón Her-
nández, subdirectora econó-
mica, apenas le alcanzan los 
minutos: “Hoy dispongo de 
poco tiempo (…) Ya recupera-
mos la cuenta del 20 %, que es 
por la que debemos pagar…”

Fue en el departamento 
de desarrollo y calidad, don-
de supimos de la posible dis-
tribución de 2 mil 303 pesos a 
17 trabajadores, información 
que, según consta, en junio 
precedente enviaron a la di-
rección nacional. ¡Y todavía 
no asoma un peso!

La Anir y las piezas que no acoplan

Aniristas como Jorge Iglesias le 
aportan miles de pesos a Transmetro 
y no reciben haberes a cambio. 
| foto: Noryis

Aunque no ha sido remunerado como innovador, el avileño Amuedo mantiene 
el compromiso de recuperar la grúa Kato. | foto: Alejo

Los técnicos de Electromedicina reparan equipos imprescindibles para la 
Salud y también  dispositivos empleados en la campaña antivectorial. | foto: 
Elisdany López Ceballos

Norma
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Una situación similar 
cuestiona desde la UEB El 
Colorado, la espirituana Ma-
ría del Rosario Santos. Un 
trienio de combustible aho-
rrado, leña, energía, gracias 
al biodigestor que crearon y 
la Empresa Porcina Sancti 
Spíritus, la principal bene-
ficiada,  se da el lujo de sos-
layar la envergadura de ese 
aporte. 

“Aquí no se tramitan los 
trabajos porque no funciona 
la comisión que debe eva-
luarlos. Hasta ahora se ha in-
cluido en el presupuesto y en 
la planificación todo lo con-
cerniente a los innovadores,  
pero no se ha pagado a nin-
guno por la noción nula que 
tenemos acerca del funciona-
miento de esa organización”.

La increíble confesión de 
la económica del Porcino, Ma-
ría Cristina Machado, refren-
da cómo las administraciones 
impunemente violan políticas 
establecidas y, en consecuen-
cia, laceran a sus trabajado-
res, alegando desconocimien-
to sobre esto y aquello.

Pero en una empresa la re-
muneración de la Anir no pue-
de responder solo al desempeño 
de una persona, aunque en el 
propio territorio del Yayabo, 
la económica de Electromedi-
cina,  Mildrey Bernal Corra-
les, acepte que cuando se con-
cibió el plan de presupuesto, 
no incluyó el dinero de las 
innovaciones por no encon-
trarse laborando en aquel 
momento. 

“Pedí autorización para 
depositar algo en la cuenta y 
abonar aunque sea unos pocos 
de los trabajos atrasados… Di-
jeron que hasta el año próxi-
mo no será posible”.

Mientras desde el 2010 allí 
recortan con tijeras mal afila-
das los ingresos de sus aniris-
tas, ingenieros como Antonio 
González Jiménez aseguran 
que seguirán generando alter-
nativas, porque “en juego está 
la salud del pueblo”.

En esa suerte de cirugía 
mayor practicada desde el 
talento, estremece  el orgullo 
con el que José Ramón Val-

dez, Checo, fundador de la 
Anir, narra la rehabilitación 
de 15 unidades estomatoló-
gicas, autoclaves, o los moni-
tores cardiorrespiratorios y 
compresores estomatológicos 
recuperados. 

Lay  Hernández, secreta-
ria del Sindicato de Trabaja-
dores de la Salud, declara ha-
ber dado curso al asunto en la 
dirección provincial del orga-
nismo, y como saldo, comen-
zarán las tramitaciones co-
rrespondientes al 2013 y este 
año, aunque desconoce qué 
sucederá con las anteriores.  

“Es tan noble el trabajo 
de los innovadores que aun 
con las insuficiencias que 
perviven de año en año, con-
tinúan creando para que la 
producción no se detenga. Es 
el acto más puro de amor al 
trabajo”, pondera Esperanza 
Castro, presidenta de la Anir 
en tierras espirituanas, al 
tiempo que admite que deben 
ser más exigentes en defensa 
de la asociación.

Generalizar las buenas 
prácticas
En contraste, también en cual-
quier parte de Cuba abundan 
las óptimas prácticas, dignas 
de ser generalizadas al estilo 
de la mejor solución, eviden-
cia de cuánto crece el talento 
valorado con justeza.   

Leonardo Puerto Gonzá-
lez, director de la espiritua-
na UEB Ángel Montejo, de la 
Empresa Agroindustrial de 
Granos Sur del Jíbaro, se re-
gocija del colectivo vanguar-
dia de la Anir, que en el 2013 
abonó 22 mil pesos por inno-
vaciones.

Humberto Gómez asegu-
ra que cobró unos 5 mil 800 
pesos, gracias a que la admi-
nistración cumple con lo que 
le toca. El destacado anirista 
reveló cómo colaboran en la 
capacitación con otros cen-
tros, en el propósito de que las 
direcciones de esas empresas 
entiendan la importancia de 
la Anir en el cumplimiento de 
los planes, en la recuperación 
de piezas o el incremento de 
la productividad.

Creadores pinareños como 
José Luis Flores Camejo han 
evitado el cierre de una plan-
ta de asfalto vital en la recu-
peración vial de la occidental 
provincia, un logro trascen-
dente porque posibilitaron 
incorporar a la capacidad 
industrial la fabricación del 
hormigón asfáltico frío don-
de solo se obtenía el de tipo 
caliente.  La magnitud de lo 
hecho allí se resume en los 
640 mil pesos generados en el 
2013 como efecto económico. 

En Cuba no podría ha-
blarse de actividad creado-
ra en el Turismo y eludir al 
hotel de Varadero Brisas del 
Caribe. “Hay un interés en 
los trabajadores de fomentar 
esta actividad, por eso a la 
administración no le ha sido 
difícil asegurarla. En el plan 
temático identificamos prio-
ridades para que la Anir no 
vaya por un lado y la admi-
nistración por el otro, a ese 
punto de confluencia debe-
mos la obtención de la Con-
dición 8 de Octubre, por la 
relevancia anirística”, argu-
menta Carlos Chávez, direc-
tor de la instalación del gru-

po Cubanacán, muy certero a 
la hora de ponderar que sin la 
Anir ninguna empresa cuba-
na pudiera sobrevivir.

Allá mismo, desde el bar 
Caribe, la cantinera Lázara 
García sustituye importacio-
nes con el empleo de licores 
fabricados por industrias na-
cionales y también contribu-
ye a bajar costos, en un lugar 
donde la innovación es un 
concepto tan incluyente que 
junto con el personal técnico 
o de mantenimiento, no pres-
cinde ni de jardineros ni de 
cocineros, por mencionar al-
gunas áreas.

Róger Martínez vincula 
el derrotero de la  Empre-
sa de Equipos de Varadero 
(Equivar)  con el hecho de 
que la Anir no ha salido de 
su actividad dentro del sin-
dicato, como sí sucede en al-
gunos lugares donde increí-
blemente se desentienden y 
ni siquiera exigen porque  
la asociación tenga respaldo 
administrativo”.  

La Ley 38 no aguanta más, 
pero…
Si alguien tuviera dudas de lo 
que ha significado y significa 
la fibra de la Anir, le bastaría 
consultar la Oficina Nacional 
de Estadística e Información. 
Solo el efecto económico del 
año pasado ascendió a 757,3 
millones de pesos, un aporte 
que incluso pudiera ser ma-
yor. ¿Qué lo limita? 

Coinciden los entrevis-
tados que la Ley 38 se quedó 
detenida en el tiempo, en sus 
acápites remunerativos.  El 
anirista de Brisas del Cari-
be, José Montalvo,  rememora 
que tras su participación en 
el XIV Congreso de la CTC, 
justo cuando el Comandan-
te en Jefe Fidel Castro Ruz 
propuso legislar el referido 
cuerpo jurídico, se estable-
ció un límite de pago de has-
ta 5 mil pesos, precio con el 
que en aquel tiempo se po-
día comprar un carro marca 
Lada”, y ahora, le decimos, 
esa cantidad ni siquiera rin-
de para las cuatro ruedas de 
ese mismo auto. El hombre 
sonríe.

“Por eso no aguanta más, 
hay que actualizarla”, so-
licitan aniristas como Luis 
Manuel Toyos Jiménez, pre-
sidente del CIR en el hotel 
Brisas del Caribe, un recla-
mo que apoyó con vehemen-

cia Róger Martínez, de Equi-
var.

Bárbara Herrera Zulueta 
reconoce que, sin embargo, no 
se aprovechan  todas sus poten-
cialidades. Según la presidenta 
de la Anir en Matanzas,  pocos  
centros evalúan y retribuyen el 
efecto económico del segundo 
año de la puesta en práctica de 
una innovación, ni tampoco la 
triplicación del pago, si el tra-
bajo en cuestión lo ameritara.

A criterio del presidente 
del CIR, Toyos Jiménez, pre-
cisamente la triplicación del 
pago debiera decidirse en los 
burós municipales de la Anir, 
donde primero son evaluadas, 
antes de ir a la nación para que 
se aprueben. “Eso dotaría la 
evaluación de mayor objetivi-
dad y evitaría  lógicas dilacio-
nes”, explicó.

Este ingeniero eléctrico y 
otros consultados estiman que 
algo que no puede esperar es 
la necesidad de que la remune-
ración se parezca al valor de lo 
hecho. 

Considera Toyos Jiménez 
que otros lados flacos se re-
fieren a limitar a 500 pesos el 
monto del efectivo que se pue-
de extraer de la cuenta, per-
judicial si los organismos se 
resisten al pago con cheques, 
algo que conspira contra una 
buena estimulación a los aso-
ciados. 

En integrarse está  la clave
Recientes declaraciones del 
presidente nacional de la Anir 
reiteraron el papel del sindi-
cato, muy en particular en la 
base, “porque los innovadores 
son en primera instancia afi-
liados, a quienes la Ley 38 y 
el resto de las normativas que 
la complementan, les confiere 
otros derechos, y el sindicato 
tiene que velar porque se res-
peten”.

Dijo Alfredo Machado que 
les corresponde a esas organi-
zaciones  exigir por el funciona-
miento de los CIR y evaluar pe-
riódicamente la labor de estos 
trabajadores en las asambleas 
de afiliados, de representantes, 
en los consejos de dirección y 
en todos los niveles.

De ese entendimiento ne-
cesitan los hombres y mujeres 
que en cualquier punto de la 
geografía nacional marcan 
como el más nítido de los cuños 
el deseo de mantener latiendo 
la vida económica del país.

En Pinar del Río no dejaron morir la única pavimentadora de la Empresa de Mantenimiento Vial No. 1. | foto: Cortesía de 
la empresa

Desde el bar Caribe, en Brisas del 
Caribe, Lázara García sustituye 
importaciones.  | foto: Noryis

Aniristas coinciden en la necesidad de actualizar los acápites remunerativos 
de la Ley 38.  | foto: Noryis

Norma
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| Jorge Rivas Rodríguez

Muy poco se ha escrito sobre la marque-
tería artística, una de las más hermosas y 
centenarias tradiciones del arte manual a 
la que la crítica especializada también ha 
prestado escasa atención —como al resto 
de las creaciones artesanales—, a pesar 
de encontrarse en pleno resurgimiento 
en manos de maestros de la talla del avi-
leño  Lorenzo Daniel de Paz (Jatibonico, 
1963).

Aventajado discípulo de Pedro R. 
Carral, otro gran artífice que también 
cultiva esta técnica, Lorenzo ha dedi-
cado buena parte de su vida al ejerci-
cio de una tradición que si bien marca 
sus inicios en el siglo XVI —Bélgica e 
Italia—, pudiera decirse que sus an-
tecedentes se remontan a la época de 
los egipcios, hace más de 2 mil años, 
cuando en las incrustaciones, en vez 
de láminas de maderas, se utilizaban 
piedras preciosas y marfil para decorar 
vasijas, muebles y otros artículos de uso 
personal.

Inmerso en su infinito mundo de 
quimeras, con la nobleza y sencillez que 
le caracterizan, la existencia de este 
amigable artesano artista de formación 
autodidacta prácticamente transcurre 
entre reglas, cartabones, cuchillas y fi-
nos pelos de segueta, los que junto a los 
martillos, las prensas y la singular sie-
rra para enchapes, conforman algunos 
de sus principales instrumentos en el 
arte de revestir superficies o ensamblar 
piezas o finísimas láminas de alrededor 
de un milímetro de grosor. 

En ese empeño, Tati —como cari-
ñosamente le llaman sus colegas, fa-
miliares y amigos— utiliza maderas de 
diferentes tipos para crear disímiles 
diseños de espejos, cuadros, útiles do-
mésticos, cofres y vasijas de diversos 
formatos, la mayoría con adornos flora-
les, al que se ha dedicado con éxito lue-
go de sus aprendizajes con el profesor 
español Rafael de la Concepción Ma-
chón, durante un taller de Marquetería 
que este impartió en Ciego de Ávila en 
el año 2005.

Fiel en su ejercicio artesanal a las 
exigencias de la marquetería floral, la 
cual se hizo popular en varios países 
de Europa hacia la segunda mitad del 

siglo XVIII, sobre todo en la fabrica-
ción de cómodas, las obras de Lorenzo 
no solo llaman la atención por su fina 
elaboración, sino además por el minu-
cioso montaje de los diferentes tipos de 
láminas de maderas, como si fuese un 
puzzle, para finalmente extraer de la 
prensa una pieza que sobresale por su 
estética y por la calidad de una técnica 
en la que al acabado final con cera dura 
corresponde buena parte del éxito.

Ante las limitaciones de materiales, 
sobre todo de las placas sofisticada-
mente procesadas de forma industrial, 
Tati casi siempre produce las delgadas 
hojas que utiliza en sus enchapes, para 
lo cual ha ideado una máquina que 
—luego de extraerlas del trozo de ma-
dera mediante una sierra circular— le 
permite ir rebajándolas hasta obtener 
el grosor deseado. Muchas veces, de un 
mismo listón o tablón logra múltiples 
chapas a las cuales aplica procedimien-
tos de pigmentación en los que tiene en 
cuenta las caprichosas figuras que con-
forman las fibras. De tal modo, a partir 
de una misma tabla, obtiene varias ca-
pas decorativas. 

Un aspecto muy significativo en 
este tipo de marquetería es el dibujo, 
el cual se caracteriza por el uso de lí-
neas seguras y armónicas que coadyu-
van al corte exacto de cada una de las 
partes ubicadas en las láminas de múl-
tiples coloraciones  que conformarán 
el diseño general. En tal sentido, vale 
destacar el  oficio de este creador que 
logra rítmicas composiciones, tanto en 
los temas florales como en las geome-
trías y juegos con la perspectiva, en las 
que igualmente se destacan los medios 
tonos y las variaciones de matices; aun-
que en algunas obras debe de evitar 
ciertas decoraciones con marcada ten-
dencia kitsch. 

Laureado en varias ferias y con-
cursos de artesanía artística a nivel 
provincial y nacional, este destacado 
miembro de la Asociación Cubana de 
Artesanos Artistas en Ciego de Ávila es 
referente de interés para quienes, como 
él, se introduzcan en el complejo mun-
do de la marquetería floral, un arte que 
ha comenzado a resurgir en diferentes 
regiones del mundo y que aquí vale la 
pena preservar.

| Lorenzo Daniel de Paz, Tati 

Infinito mundo de quimeras 

Las obras de Lorenzo no solo llaman la atención por su fina elaboración, sino además por el minucioso 
montaje de los diferentes tipos de láminas de maderas.

Más que el crítico estado construc-
tivo en que se encuentra buena par-
te de la centenaria arquitectura del 
Museo municipal de Limonar, lo 
que hondamente me preocupa es la 
deplorable situación en que se en-
cuentran las vitrinas, totalmente 
corroídas por el comején, las cua-
les en cualquier momento pudieran 
quebrarse y lanzar hacia su entorno 
los inmensos y gruesos cristales que 
las protegen.

Vale advertir que tal condición 
pudiera ser causa de un fatídico 
accidente en un centro recurren-
temente visitado por niños que 
asisten a las numerosas activida-
des histórico-patrióticas que allí 
se organizan cada mes. 

La vistosa y vetusta  instalación 
fue construida en el año 1890 por 
la Sociedad Económica de Amigos 
del País, gracias al legado de buena 
parte de la herencia de Don Basilio 
Martínez y González, para acoger la 
Escuela Pública La Encarnación. 

Entre el valioso patrimonio que 
allí se atesora se encuentra la co-
lección completa de trofeos, meda-
llas, diplomas y otros documentos, 
imágenes y objetos relacionados 
con la trayectoria deportiva de Ja-
vier Sotomayor, gloria del deporte 
nacional, nacido en 1967 en esa lo-
calidad matancera, considerado el 
mejor en la historia de la prueba 
de salto de altura, así como otros 

artículos, fotos y escritos sobre las 
primeras comunidades aborígenes 
(paleolíticos, mesolíticos y neolíti-
cos) existentes en Limonar, y las 
luchas por la definitiva indepen-
dencia nacional. 

El Museo municipal de Limo-
nar, vanguardia nacional del Sin-
dicato de la Cultura, y querido y 
admirado por varias generaciones 
de lugareños, será próximamente 
propuesto como Patrimonio local. 
El pasado año, luego de anuncia-
do, no pudo acreditársele el pre-
supuesto necesario para su repa-
ración. Ahora se prevé que para el 
2015, esa cifra pueda satisfacer las 
urgentes necesidades de reanima-
ción del inmueble y sus vitrinas.
| Jorge Rivas 

Museo de 
Limonar: S.O.S.

El Museo municipal de Limonar: una instalación emblemática del patrimonio local. | fotos: Luis 
Alberto Acosta Hernández

El medallero de Javier Sotomayor se 
encuentra entre las numerosas piezas del 
museo sobre la vida deportiva del Príncipe 
de las Alturas.

La idea es que la poesía no se que-
de en el gabinete, en las páginas de 
un libro, en el recital más o menos 
íntimo. La idea del Festival Inter-
nacional de Poesía de La Habana es 
que los versos salgan a la calle, a las 
escuelas y centros de trabajo, a las 
tertulias callejeras. La XVII edición 
de esta cita concluyó este sábado, 
después de jornadas en las que par-
ticiparon poetas de varios países.

El encuentro rindió homenaje a 
figuras importantes de la lírica uni-

versal: Gertrudis Gómez de Avella-
neda, José Jacinto Milanés, Samuel 
Feijóo, Gastón Baquero, Ángel Gaz-
telu, Dylan Thomas, Efraín Huerta, 
Octavio Paz, Nicanor Parra, Julia 
de Burgos y Nancy Morejón… Mo-
mento importante fue la entrega del 
Premio Alberti a las poetisas Clari-
bel Alegría (Nicaragua) y la cubana 
Thelvia Marín. Otro de los hitos de 
esta convocatoria fue la celebra-
ción del Encuentro de Poetas en 
Defensa de la Humanidad. | RC

Poesía en todas partes
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| Frank Padrón

La edición número 17 del Fes-
tival de cine francés, que du-
rante casi todo el mes de mayo 
corrió por salas capitalinas y 
de provincia, ofreció más de un 
título apreciable.

Entre ellos, Los sabores 
del palacio/La cocinera del 
presidente (2012) del francés 
Christian Vincent, inspirado 
en personajes reales.  Trayecto 
salpimentado con deliciosas re-
cetas que sirven no solo lo me-
jor de la famosa cocina france-
sa sino atinadas reflexiones en 
torno a las luchas de poderes, 
envidias y rivalidades a los que 
se imponen la autenticidad (de 
lo cual los métodos y dedica-
ción de la protagonista en la 
cocina son  todo una metáfora), 
la dignidad y la autoestima. 

Funciona de manera bas-
tante atinada en el filme la 
yuxtaposición temporal, cuan-
do alternadamente nos enfren-
tamos al pasado “presiden-
cial” de la competente chef y 
su presente en el nuevo sitio 
gastronómico. Sin embargo, 
no siempre el ritmo mantiene 
su curva entonacional: a veces 
se resiente, otras incluso cae y 
las propias alternancias de los 
planos témporo-espaciales se 
perciben un tanto violentos.

Ello no es óbice para que el 
trayecto gastro-fílmico se dis-
frute, tanto como cualquiera 
de las recetas de Hortense. Hu-
mor y seriedad conviven armó-
nicamente en este grato periplo 
donde una vez más descuella 
esa notable actriz llamada Ca-
therine Frot (La cena de los 
idiotas).  La cocinera del pre-
sidente nos hizo la boca agua 
durante  95 minutos.

Otro momento significati-
vo del festival ha sido Renoir 
(2012), de Gilles Bourdos. A 
principios del siglo XX en la 
Riviera francesa, el gran pin-
tor impresionista sufre por la 
reciente viudez, la artritis y la 
herida de su hijo mayor en la 
guerra; conoce una modelo que 
resulta la última en su vida y 
carrera, quien a la vez se ena-
mora del militar cuando este 
regresa de pase. 

Andrée —que así se llama 
la joven— quiere ser actriz y lo 
entusiasma con la idea de to-
mar la cámara; él le hizo caso y 
se convirtió en Jean Renoir, uno 
de los grandes del “realismo 
poético” del cine en Francia. 

Más que una biopic, el filme 
es una celebración por la vida , 
una ars poetica que reflexiona 
en torno a la creación estética, 
una indagación acerca de los 
vericuetos del amor y los linde-
ros que separan lo profesional 
de lo personal, con excelente 
diseño de personajes y una só-
lida estructura narrativa.

Hondamente lírica, para 
lo cual se apoya en virtuo-

sa fotografía, Renoir cuenta 
con magistrales desempeños, 
ante todo, de Michel Bouquet 
y Christa Theret, ambos jus-
tamente laureados con los pre-
mios Lumiére que otorga la ci-
nematografía gala.

Los viajes hacia el pasado 
nutren el cine; Camille regresa 
(2012), de la realizadora Noé-
mi Lvovski, trata el asunto, 
cuando la protagonista —una 
madura actriz alcohólica a 
punto de divorciarse— des-
pierta en 1985, volviendo a la 
adolescencia.

Resulta original el hecho 
de que el personaje se rodea de 
condiscípulos, padres, amigos, 
en su edad y presencia actua-
les… sin que nadie lo note; mas, 
aunque se pongan de nuevo 
sobre el tapete los temas pul-
sados en este tipo de abordaje 
(lo irreversible del tiempo, las 
segundas oportunidades en la 
vida, etc) el “chiste” se alarga 
demasiado, la obra se torna 
reiterativa y pedante y poco 
de real sustancia deja cuando 
ya se llega al minuto 115 de su 
largo metraje.

Si acaso, las notables ac-
tuaciones, comenzando por su 
propia intérprete protagónica, 
que es la misma directora.

Una historia que penetra 
en el sórdido mundo de la po-
lítica en medio de crisis eco-
nómicas y luchas por ascensos 
la ofrece El ejercicio del po-
der (2011), dirigida por Pierre 
Schoeller.  

Al ministro de Transporte 
le avisan de un terrible acci-
dente en plena noche, y hasta 
los minutos finales del relato 
seremos cómplices del infierno 
que vive el funcionario y mu-
chos de sus colegas, subalter-
nos y personal de ese mundo.

La cinta se luce sobre todo 
en un dinámico montaje (Lau-
rence Briaud) que impulsa el 
dinamismo de la narración pro-
yectando el estrés, la angustia y 
la presión del protagonista, sin 
que falte su vida personal, ge-
neralmente interrumpida por 
los imperativos de su puesto; 
de fondo, una Francia sacudi-
da por la indetenible crisis que 
sacude hasta hoy a toda Euro-
pa, la cual se refleja con detalle 
en el filme.  

La actuación de Oliver 
Gourmet proyecta la comple-
jidad de su personaje y su en-
torno, secundado por no me-
nos eficaces colegas. Premio 
Fipresci en Una cierta mirada 
(Cannes) y 11 candidaturas a 
los César, avalaron este nota-
ble título del festival de cine 
francés.   

Sabores 
y colores

| Yuris Nórido

Hay que aplaudir los esfuerzos 
de la Televisión Cubana por ac-
tualizar la parrilla de su canal 
generalista, Cubavisión. Los 
televidentes hemos sido testi-
gos de pequeños cambios, que 
no por pequeños dejan de ser 
importantes: son los primeros 
pasos en la necesaria consoli-
dación de una visualidad cohe-
rente, perfectamente armoni-
zada, que singularice la señal. 

El identificador del canal ya 
aparece en casi todos los pro-
gramas, en el extremo superior 
izquierdo de la pantalla. Toda-
vía luce un poco plano; en algún 
momento pudimos ver una ver-
sión mucho más “volumétrica”, 
con mejor trabajo de diseño. 
Duró poco. Pero al menos ya se 
asumió una práctica habitual 
en la mayoría de las estaciones 
del mundo. 

También es plausible la inclu-
sión de infocintas (aunque hay 
que seguir trabajando en la re-
dacción y oportunidad de los 
mensajes), anuncios puntuales 
de los programas que se están 
viendo y los que se verán, la hora 
y la temperatura.

Por el momento, pareciera que 
el canal está experimentando. 
Ya es hora de que se estabilice el 
uso de estos recursos, para que 
puedan ganar mucho más en fun-
cionalidad, concepción de diseño 
y sentido del espectáculo.

Y se impone también el tan es-
perado rediseño integral de la 
visualidad de la señal. Cubavisión 
es la principal ventana de la Tele-
visión Cubana; tiene que estar a 
la vanguardia en ese sentido. 

Casa nueva
Y ya que estamos celebrando, 
pues celebremos también la nue-
va escenografía de Entre tú y yo 
(Cubavisión, sábados, 2:00 p.m.). 
Ha quedado claro que a la hora 
de armar un set, tanto o más que 
los recursos, incide el buen gus-
to. La nueva “casa” del programa 
que conduce Irela Bravo es muy 
acogedora y elegante. 

En vivo
Una lectora quiere saber por 
qué la televisión no transmite 
en vivo las galas de entrega de 
los premios Lucas y el festival 
Cuerda Viva. “Me parece extra-
ño que no lo hagan, sobre todo 
cuando en muchas ocasiones 
transmiten en vivo conciertos 
en varios teatros de La Haba-
na” —nos escribe.

De ese tema hemos hablado 
alguna que otra vez en esta 
sección. Suponemos que la 
decisión tenga que ver con pro-
blemas de producción. Esta-
mos de acuerdo con la lectora: 
“Se pierde mucho al poner un 
espectáculo de ese tipo varias 
semanas después de que haya 
ocurrido”. Confiemos en que se 
pueda en el futuro. 

| Betty Beatón Ruiz

Dany Font Rubio sabe que no 
hay mejor manera de sortear 
dolores, angustias y desespe-
ranzas del alma que refugiarse 
en el arte para hacer tangible 
lo que parecería imposible. El 
proyecto que liderea este pintor 
de profesión y promotor cultu-
ral de vocación, demuestra que 
desde el barrio mucho se puede 
hacer a favor del crecimiento 
espiritual de las personas.

Sin que nadie lo convo-
cara Dany decidió hacer más 
agradable la convivencia en 
uno de los interiores de la 
calle Heredia, en el corazón 
mismo de la ciudad de San-
tiago de Cuba, y comenzó por 
juntar a los “locos bajitos” 

de cada uno de los cuartos 
en que se divide la vetusta 
casona, marcada por un pro-
fundo deterioro constructivo 
y situaciones relacionadas 
con la conducta social.

“En el 2010, dice el jo-
ven santiaguero, me surgió la 
idea de juntar a los niños y las 
niñas del interior donde vivo 
para ayudarlos a ampliar su 
mundo de juegos y sueños 
más allá de la estrechez de 
las paredes de sus casas y de 
los peligros de una calle muy 
transitada.

“Al inicio no hubo más 
pretensión que usar unas po-
cas crayolas y alguna que otra 
hoja reciclada en busca de 
entretenimiento, pero luego 
aquel encuentro entre los mu-
chachos y yo se fue haciendo 
necesario. “Todos vieron que 
aquello que nacía, bautizado 
como proyecto comunitario 
Interior 307, no solo se limi-
taba a la pintura sino que iba 
más allá, era también diálo-
go, reflexiones con los niños. 

Al cabo de cuatro años 
Dany, los pequeños, e in-
cluso el propio interior co-
munitario, han descubierto, 
mediante el proyecto, pre-
miado en eventos naciona-
les, la certeza de las pala-
bras del poeta: nosotros los 
de entonces, ya no somos los 
mismos.

Puertas afuera
Como el proyecto Interior 
307 existen otros muchos en 
la provincia de Santiago de 
Cuba, un territorio que da 
prioridad a la labor cultural 
comunitaria.

Ni siquiera las huellas 
dejadas por el huracán San-
dy, que dañó a seis de las 33 
instituciones que de mane-

ra más directa propician el 
crecimiento espiritual co-
munitario, han limitado el 
quehacer en los barrios para 
juntar el talento aficionado 
y encauzar las aspiraciones 
de socializar su arte.

“Trabajamos para lo-
grar procesos participati-
vos de apreciación, creación 
y promoción del arte y la li-
teratura en nuestro radio de 
acción”, explicó María Tere-
sa Remesal Paredes, jefa del 
departamento de formación 
y desarrollo de los recursos 
humanos del centro provin-
cial de Casas de Cultura en 
Santiago de Cuba. 

“En Santiago de Cuba hay 
otros muchos ejemplos de cómo 
más allá del espacio físico de 
las Casas de Cultura son posi-
bles significativos logros”. 

Todos ellos, y muchos 
más, se confirman como 
espacios que desde una 
raíz hondamente popular 
hacen germinar el arte en 
el barrio.   

Arte en el barrio

La casa municipal Miguel Matamoros, ubicada en el céntrico entorno del 
parque Céspedes, es de las instituciones de cultura comunitaria que  recibe 
beneficios constructivos. | foto: De la autora

| Santiago de Cuba

Se cambia

Al pan, pan...



DEPORTES|12TRABAJADORES | deportes@trabajadores.cu lunes 2 de junio del 2014

12

Fiesta mundial sobre tatamis
| Joel García

Han pasado casi 500 días desde la pri-
mera visita a La Habana del presidente 
de la Federación Internacional de Judo 
(IJF), Marius Vizer, para anunciar que 
Cuba sería sede en junio del 2014 del 
primer Grand Prix punteable en la cla-
sificación olímpica de cara a la cita de 
Río de Janeiro en el 2016.

Se trataba de un justo reconoci-
miento a los resultados mundiales de 
nuestras selecciones, aunque la orga-
nización de un certamen de este tipo 
equivale a cumplir estrictos requisi-
tos, similares a los de un campeonato 
mundial. Solo el número de judocas 
(cifra actualizada hasta este domingo)  
se acerca a los 350 de 47 naciones, sin 
contar árbitros, federativos y prensa.

Para que se tenga una idea de lo que 
disfrutaremos del 6 al 8 venidero en el 
coliseo de la Ciudad Deportiva, la IJF 
divide sus principales torneos anuales 
—sin contar los campeonatos mundia-
les—, en Grand Slam (GS) y Grand 
Prix (GP), a partir de la tradición de la 
justa, la calidad de los invitados y los 
premios metálicos que se entregan. En 
el caso de los primeros la suma a re-
partir entre las 14 divisiones es 150 mil 
dólares, en tanto los segundos cuentan 
con un botín de 100 mil.

Este año se programaron 11 GP y 
cinco GS, todos en naciones europeas y 
asiáticas, excepto el de nuestra capital, 
que tiene además el incentivo de otor-
gar las primeras unidades al ranking 
olímpico, que cerrará en abril-mayo 
del 2016 y ordenará las plazas a los jue-
gos multideportivos más esperados del 
cuatrienio.

Los beneficios de la sede  
Por supuesto, acoger una lid de esta 
magnitud trae también beneficios para 
los anfitriones. El primero y nada des-
preciable es el apoyo total de su pú-
blico, que en nuestro caso, jamás ha 
presenciado un espectáculo de tanta 
calidad sobre los tatamis.

Serán tres jornadas en que niños, 
jóvenes, todos los practicantes de este 

arte marcial o simples aficionados po-
drán disfrutar al máximo, pues junto a 
los principales judocas cubanos verán 
en acción a medallistas y campeones 
universales y olímpicos, todo un lujo 
en un país eminentemente deportivo. 

Nuestras selecciones femenina y 
masculina tendrán derecho a cuatro 
atletas por división (28 mujeres e igual 
cantidad de hombres), lo cual permiti-
rá un fogueo de más alto nivel a figuras 
jóvenes y de perspectivas inmediatas, 
cuya mayor aspiración será arrancar 
al menos una victoria y avanzar en el 
organigrama.

Como complemento significativo, 
el equipamiento y la tecnología apor-
tada por la IJF quedarán para próxi-
mos torneos nacionales e internacio-
nales, pues de cumplirse los propósitos 
iniciales, Cuba volvería a ser sede de 
otro GP en el 2016 y así sucesivamente 
cada dos años.

La imagen en vivo del torneo lle-
gará a cerca de 135 países y será otra 
ganancia neta, pues esa transmisión 

irá acompañada de los valores depor-
tivos, culturales y sociales de una na-
ción empeñada en construir una socie-
dad cada vez más justa y próspera.

Nombres a seguir y Cuba
Para quienes gustan de valorar un 
evento por los nombres ilustres que 
agrupan, en los tatamis habaneros 
estarán de plácemes. Seis campeo-
nes de los últimos Juegos Olímpicos 
Londres 2012 expondrán sus premios: 
Sarah Menezes (48 kg-Brasil), Idalis 
Ortiz (+78 kg-Cuba), Kayla Harri-
son (78 kg- EE.UU.), Arsen Galstyan
(60 kg-Rusia), Lasha Shavdatuash-
vili (66 kg-Georgia) y Mansur Isaev
(73 kg-Rusia).

Asimismo, tres campeones mun-
diales aparecen inscritos, nuestros 
ídolos Idalis y Asley González (90 kg) 
y la israelita Yarden Gerbi (63 kg); en 
tanto la lista de medallistas olímpi-
cos o mundiales sobrepasa la dece-
na con las caras más conocidas para 
Corina Caprioriu (57 kg-Rumanía), 
Marti Malloy (57 kg-EE.UU.), Autom-
ne Pavia (57 kg-Francia),  Priscilla 
Gneto (52 kg-Francia), Erika Miran-
da (52 kg-Brasil), Laura Vargas Koch
(70 kg-Alemania), Varlam Liparte-
liani (90 kg-Georgia) y Alexander 
Mikhaylin (+100 kg-Rusia), por solo 
citar algunos.

Las principales aspiraciones de 
Cuba estarán centradas, además de 
los jerarcas ya mencionados, en Ma-
ría Celia Laborde (48 kg), Yanet Ber-
moy (52 kg), Maricet Espinosa (63 kg), 
Onix Cortés (70 kg), Yalennis Castillo 
(78 kg), Oscar Braison (+100 kg), José 
Armenteros (100 kg) y Magdiel Estra-
da (73 kg), aunque más de una sorpre-
sa es posible esperar del amplio grupo 
seleccionado.

“Cuba demostrará que puede or-
ganizar un torneo de este nivel y la 
apoyaremos hasta el final porque con-
sideramos que es un referente para 
América y el mundo”, dijo Marius 
Vizer en su última visita de chequeo 
a nuestro país. En solo días, ippones, 
wazaris y yukos convocan a repletar 
el coliseo de la Ciudad Deportiva. No 
dejen que se lo cuenten.

La Batalla
de Burdeos

| Julio Batista Rodríguez

El 12 de junio de 1938 Brasil en-
frentó a Checoslovaquia en uno 
de los partidos más cruentos de 
los mundiales. Ese día, a las cinco 
de la tarde y en el césped del es-
tadio Parc Lescure, ambas plan-
tillas protagonizaron una batalla 
que los dejó con nueve hombres 
por bando y sin un ganador.

El empate a un gol no sería lo 
más reconocido del choque, que 
pasaría a la historia por la vio-
lencia que reinó en los 90 minutos 
en el estadio de Burdeos.

Las primeras bajas se die-
ron en el minuto 12, cuando los 
sudamericanos Zezé y Macha-
do fueron por la estrella checa 
Oldrich Nejedly, a quien le que-
braron el tobillo en una brutal 
entrada. A Zezé Procopio le que-
darían deseos de protestar y fue 
expulsado dos minutos después. 
Sin embargo, Nejedly jugó buena 
parte del pleito en esas condicio-
nes pues todavía no existían los 
cambios. Aun así, su grave lesión 
no impidió que hiciera lo suyo y 
de penal puso el empate en el 65’.

Mas aquella falta solo exacer-
bó los ánimos del partido, que se-
mejó un ring en el tiempo restante. 
Otros dos jugadores fueron sacados 
un minuto antes del final: el brasi-
leño Machado y el checo Jan Riha.

En el resto del encuentro rei-
naron los excesos físicos. Una 
verdadera carnicería al más puro 
estilo del circo romano se vivió en 
la localidad francesa, que dejó, 
además de los tres expulsados, 
un saldo de cinco jugadores heri-
dos de los cuales dos debieron ser 
trasladados con carácter urgente 
al hospital.

La peor parte por los checos 
se la llevaron Nejedly y el portero 
Frantisek Planicka, quien termi-
nó el partido con el brazo derecho 
fracturado. Pero como nadie sale 
ileso en la guerra, los brasileños 
vieron lesionarse al resto de sus 
jugadores al no escapar impunes 
de los botines de sus rivales.

El choque se repetiría dos 
días después en el mismo sitio 
para definir el pase a semifina-
les. Para entonces, ambas huestes 
estaban diezmadas.

Así, los brasileños precisa-
ron armar un cuadro con ¡nueve 
suplentes!, pues del 11 regular 
solo estuvieron en condiciones de 
jugar el estelar delantero Leoni-
das y el arquero Walter Goulart. 
Mientras, por los europeos, cinco 
de sus hombres vieron el choque 
desde el banco.

Brasil conseguiría el 14 de 
junio la victoria 2-1 y la paz entre 
los futbolistas sería restablecida 
en un encuentro que concluyó sin 
lesionados ni expulsados; aunque 
este duelo quedó a la sombra de 
la violencia desplegada 48 horas 
antes frente a 22 mil 21 personas, 
en la Batalla de Burdeos. 

21-23 febrero Dusseldorf, Alemania
21-23 marzo Tbilisi, Georgia
28-30 marzo Samsun, Turquía
6-8 junio La Habana, Cuba
21-22 junio Budapest, Hungría
4-6 julio Ulanbaataar, Mongolia
12-14 septiembre Rijeka, Croacia
10-12 octubre Astana, Kazajistán
16-18 octubre Tashkent, Uzbekistán
19-21 noviembre Qingdao, China
27-29 noviembre Jeju, Sudcorea

8-9 febrero París, Francia
9-11 mayo Bakú, Azerbaiján
12-13 julio Yyumen, Rusia
31 octubre-
2 de noviembre Abu Dhabi, E. Árabes Unidos

5- 7 diciembre Tokyo , Japón

2014

| foto: Marcelino Vázquez

2014

¡Balón arriba, balón abajo!
• Escriba un texto en el que rememore, valore o comente algún 
acontecimiento importante de los equipos y jugadores cubanos en 
los campeonatos mundiales de voleibol.
• Si desea ganar, responda además el cuestionario publicado en 
nuestras páginas impresas el 7 de abril del 2014, o consúltelas en
http://www.trabajadores.cu/20140406/octava-edicion-del-concur-
so-cubadeportiva/
• El plazo  de recepción de los trabajos periodísticos y las res-
puestas al cuestionario se extenderá hasta el próximo 30 de agos-
to del 2014.
• Escríbanos a deportes@trabajadores.cu o a nuestras oficinas en ca-
lle Territorial y General Suárez, Plaza de la Revolución, La Habana.

ORO
300 ptos.
PLATA
180 ptos.
BRONCES
120 ptos.
5tos.
60 ptos.

ORO
500 ptos.

PLATA
300 ptos.

BRONCES
200 ptos.

5tos.
100 ptos.
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Lisandra a la guerra 
del Grand Prix

| Joel García

Después de cuatro medallas de oro en la 
recién finalizada Copa Cuba de ciclismo, 
nuestra mejor velocista de la última década, 
Lisandra Guerra, se prepara para partici-
par en el circuito Grand Prix de velocidad 
en Europa, que consta de varias competen-
cias en los meses de junio a agosto.

La matancera ha sido invitada a estos 
certámenes por su calidad y podrá chocar 
con las mejores figuras del orbe en los even-
tos de velocidad y keirin, en tanto intentará 
sumar puntos para el ranking universal en 
pos de la clasificación olímpica hacia Río 
de Janeiro 2016. Sus antecedentes en estas 
justas se remontan a cuando era alumna del 
Centro Mundial de Ciclismo y pudo correr 
en una fase.

Ahora pudiera debutar el 22 de junio 
en Cottbus, Alemania, y luego seguir hacia 
Suiza, Francia, Italia y Polonia, donde han 
sido programadas varias etapas de esta lid, 
que se disputan en un día, pues celebran solo 
las pruebas de velocidad en ambos sexos.

“Para seguir mejorando lo que necesito 
es mucha competencia y roce internacional 
de nivel, pues mientras que en el año compi-
to cuatro o cinco veces, mis rivales lo hacen 
como mínimo en 10 ocasiones. Ahora espero 
intervenir en seis Grand Prix en dos meses 
y será muy bueno para la preparación hacia 
los Juegos Centroamericanos y del Caribe 
de Veracruz”, comentó Lisandra.

Sin vaticinar pronósticos, la multime-
dallista mundial y panamericana ratificó 
que esta inserción reactiva sus sueños de 
conseguir la segunda presea olímpica para 
Cuba en la cita brasileña, “aunque lo más 
importante será obtener buenos resultados 
y estabilizar la presencia en estos Grand 
Prix”, acotó.

Eugenio vivirá en cada tanto
| Rudens Tembrás Arcia

Ha muerto Eugenio George (Bara-
coa, 1933) y el voleibol mundial está 
de luto. Las lágrimas asaltan a fa-
miliares, amigos, colegas y aficio-
nados. Se hace un alto en el camino 
porque parte un ícono, un genio, un 
maestro, un hombre virtuoso que 
ingresó vivo a la leyenda del depor-
te universal.

El legendario guía de las Es-
pectaculares Morenas del Caribe, 
mejor entrenador del siglo XX en la 
rama femenina, se marchó la noche 
del pasado sábado con la tranqui-
lidad del deber cumplido; con una 
estela de triunfos deportivos y éti-
cos, con el amor de sus jugadoras y 
compañeros, con la admiración del 
pueblo cubano que tanto disfrutó 
los éxitos que su talento ayudó a 
edificar.

Eugenio fue el artífice del 
modo de entrenar y jugar que hoy 
se reconoce como la Escuela Cuba-
na de Voleibol. Su seriedad y cons-
tancia, su inteligencia, labraron el 
sendero para tres títulos olímpicos 
y mundiales, cuatro en copas del 
mundo, dos en Grand Prix y mu-
chos otros en lides regionales y 
continentales.

Puso a Cuba en un lugar cime-
ro, de ahí que Mireya Luis afir-
mara emocionada al despedir su 
duelo: “Es difícil desprendernos de 
alguien que hizo historia, pero no 
cualquier historia: dio su vida al 
deporte y estuvo cerca del terreno 
de voleibol hasta sus últimos días, 
brindando sabiduría, experiencia 
y calma. Nuestro deporte no vivió 
siempre momentos color rosa, pero 

Eugenio tuvo la capacidad de le-
vantarse apoyado en su colectivo. 
¡Cuánta entereza y corazón de-
rrochó para dirigir durante tanto 
tiempo a mujeres y hombres! Gra-
cias por ser tan humano, gracias 
por dejarnos una escuela, gracias 
por tanto amor”.

La mítica Regla Torres afirmó 
que la mejor manera de recordarlo 
y honrarlo es continuar su trabajo 
y levantar el voleibol, su gran sueño 
en los últimos años de vida. El ami-
go Ronaldo Veitía estuvo horas sen-
tado justo al lado del féretro. Allí 
nos dijo: “Su carácter, su carisma, 
su sapiencia, no la volveremos a te-
ner. Eugenio se ha ido, es la pérdida 
de un rey que se lleva su corona”. 

El profesor Justo Morales la-
mentó la partida del amigo y de un 
modelo de hombre: “Creó un esti-
lo de trabajo, una filosofía de jue-
go que universalizó. Agradezco la 
fortuna de haber compartido con 
él muchos instantes. Será recorda-
do en los terrenos y en la literatura 
deportiva. Seguirá unido a nuestro 
voleibol por siempre”, manifestó.

Sarbelio Fuentes admitió pre-
senciar un momento doloroso, por-
que fue “un gran formador, una gen-
te difícil de olvidar”. Alcides Sagarra 
consideró que “es grande el pesar del 
pueblo cubano. Eugenio fue uno de 
los cimientos del deporte en nuestro 
país. Hay personas que dan luz de 
aurora aún después de muertos”.

Cuartos lugares del decatlonista Yor-
danis García y el triplista Ernesto 
Revé fueron los mejores resultados 
alcanzados por el atletismo cubano 
en Gotzis y Eugene, respectivamente, 
en la continuación de su participación 
internacional.

El campeón panamericano del 
2007 en decatlón marchaba tercero 
tras los primeros cinco eventos gra-
cias a su mejor crono de por vida en 
los 400 metros (48,18), pero en la se-
gunda jornada perdió el bronce cuan-
do apenas pudo marcar 39,54 metros 

en el lanzamiento del disco y terminó 
con 8 mil 299 puntos. 

La prestigiosa lid austriaca re-
sultó dominada por el estadouni-
dense Trey Hardee, doble campeón 
mundial y subtitular olímpico, con 8 
mil 518 unidades, en tanto la joven 
británica Karina Jhonson-Thomp-
son lo hizo en el heptatlón con 6 mil 
682. Nuestra representante, Yorgelis 
Rodríguez, finalizó decimosexta con 
apenas 6 mil 92 cartones.

Por su parte, en la tercera pa-
rada de la Liga de Diamante, el 
triplista Ernesto Revé lo dejó todo 
para el último salto (17,06), pero no 
le alcanzó para subir al podio que 
repletaron, por este orden Will  Cla-
ye (EE.UU.-17,66), Christian Taylor 
(EE.UU.-17,42) y Lyukman Adams 
(RUS-17,29). Tampoco pudo incluir-
se entre las primeras la discóbo-
la Yaime Pérez, séptima con 62,04.
| Joel García

| Atletismo cubano

Discreto en Gotzis y Eugene

Mireya Luis rindió honores a su guía. A los funerales también asistieron Christian Jiménez 
Molina, titular del INDER, y Jorge González, presidente de la comisión de salud y deportes del 
Parlamento. | foto: José Manuel Correa Armas 

Cuba domina panamericano de pesas 
La selección masculina cubana con-
quistó el primer lugar del Campeonato 
Panamericano de Pesas 2014, celebrado 
en Santo Domingo, República Domi-
nicana, al sumar 601 puntos, fruto de 
ocho títulos, 10 preseas de plata y dos 
de bronce. 

Lázaro Ruiz (62 kg) conquistó 
subtítulos con 123 kilos de arranque 
y 273 en el total, en tanto Ediel Már-
quez (69 kg) fue un poco más lejos con 
tres subtítulos, gracias a cotas de 138, 
167 y 305 kg. 

El bronce olímpico de Londres 
2012, Iván Cambar (77 kg), abrió la es-
tela dorada con victorias en el envión 
(185) y el biatlón (341), mientras quedó 
segundo en el arranque con 156. Yoel-
mis Hernández reinó en los 85 kg, con 
alzadas de 162, 202 y 364, respectiva-

mente. Su más cercano perseguidor en 
cada ejercicio fue su coterráneo Yadier 
Núñez, con cifras de 157, 195 y 352, por 
ese orden.

Javier Vanegas (94 kg) dominó el 
primer ejercicio (170) y el total (375), 
pero quedó con plata en el envión por 
ejecución de 205. Alejandro Cisnero 
(105 kg) se impuso en el envión con le-
vante de 206 kg, pero no llegó al podio 
en las otras disputas. Alberto Pupo 
(+105 kg) logró terceros lugares en en-
vión (218) y biatlón (388).  

En la rama femenina, Yasleydis 
Muñiz (92, 115, 207) y Mariela Alma-
guer (81, 110, 191) cerraron en las po-
siciones quinta y octava de los 69 kg. 
Odeysi Peregrín (+75 kg) también figu-
ró en el puesto ocho con marcas de 100, 
122 y 222, por ese orden. | RTA          | foto: Gabriela López DueñasYoelmis Hernández.



INTERNACIONALES|14TRABAJADORES | internacionales@trabajadores.cu lunes 2 de junio del 2014

| Ana Margarita González y Rafael Hojas 
Martínez

“Las llaves de las prisiones donde se 
encuentran Gerardo, Ramón y Tony 
son la solidaridad. Llegar a los norte-
americanos e incorporarlos a la lucha 
por la liberación de nuestros herma-
nos será decisivo; han pasado más de 
15 años encarcelados y el tiempo apre-
mia”, afirmó Evelio Quevedo Fernán-
dez, un cubano que vive en Suecia y 
se toma muy en serio esta lucha.

“Debemos intensificar las accio-
nes dentro del territorio de Estados 
Unidos: las manifestaciones, las cam-
pañas mediáticas, el envío de cartas al 
presidente Obama, los plantones fren-
te a la Casa Blanca. Tenemos prepara-
das las condiciones para repetir acti-
vidades como las realizadas en mayo y 
junio del pasado año en Washington.

“Nuevamente trataremos de rom-
per el muro de silencio en torno al 
caso; esa primera vez nos manifes-
tamos en las calles, repartimos pro-
paganda para que los norteamerica-
nos conocieran el caso de los Cinco, y 
sucedieron cosas impresionantes que 
demuestran el desconocimiento de los 

estadounidenses sobre el tema, pero 
no vamos a cansarnos, seguiremos lu-
chando hasta que regresen”.

Los negros fueron más sensibles
“Estaba en Cuba cuando el Comité 
Internacional por la Liberación de 
los Cinco convocó a todos los que tu-
viéramos posibilidades económicas y 
de visado para viajar a Estados Uni-
dos. Como tengo pasaporte europeo 
accedí inmediatamente. Fuimos a 
Washington con nuestro dinero, na-
die nos paga nada; vivimos en un al-
bergue con literas, nada de lujo, estu-
vimos una semana; vamos porque lo 
sentimos de corazón.

“Hicimos una gran marcha hasta 
la Casa Blanca el primero de junio, 
pero la prensa derechista no le dio 
cobertura; solo lo hizo TeleSur. Nos 
manifestamos durante una hora, era 
el permiso que nos dieron. Allí no 
podíamos estacionarnos, rotábamos 
todo el tiempo, porque de lo contrario 
nos podían sacar del área que tenía-
mos en aquel lugar.

“La sociedad norteamericana se 
sume en la propaganda comercial, del 
consumo. En una ocasión estuvimos 
más de una hora frente a la entrada 
de los Metros tratando de repartir 
propaganda, pero nadie cogía una 
postal, ni una foto, ni un afiche, ni un 
periódico. No nos hacían caso.

“Decidimos entonces ponernos 
en las salidas. Gritábamos ¡Free the 
Five!, ¡Cuba! y enseñábamos que 
nuestros anuncios no eran de cham-
pú, ni queso, ni pan, sino algo para 
Obama, sobre los Cinco, y solo los 
ciudadanos de la raza negra tomaron 
todas nuestras informaciones. Ellos 
fueron quienes nos dieron el mayor 
apoyo. Me llamó la atención que las 
personas blancas no se acercaran a 
nosotros. Quedó mucha información 
y la repartimos en las cafeterías.

“Encontré a un hombre haciéndo-
se el que no entendía, preguntaba de 
qué se trataba todo aquello; esperó a 
que le explicara quiénes eran los Cin-
co, qué hacíamos en Washington y al 
final era un cubano de la derecha. Es-
trujó el periódico que sostenía en sus 
manos, me lo lanzó a la cara y me dijo 
‘que se pudran en la cárcel’.

“Esa fue una de las cosas nega-
tivas que me sucedieron, mas lo  po-

sitivo era que él sí sabía quiénes son 
ellos, fue una vivencia muy importan-
te para mí, y estoy dispuesto a seguir 
haciéndolo sin miedo a los riesgos”.

Cubanos por Cuba
“Cuando estoy en Suecia, sigo cola-
borando con el grupo Cubanos por 
Cuba y apoyando al Comité Interna-
cional por la Liberación de los Cinco; 
mensualmente hacemos actividades 
culturales para recaudar fondos y 
enviarlos a Washington, que es donde 
realmente se necesita más.

“Todos los años organizamos el 
Encuentro de Cubanos en Europa; en 
el 2013 fue en Atenas y en cada perío-
do lo realizamos en un país distinto. 
Es una manera de unirnos, de hacer-
nos sentir y de buscar iniciativas para 
continuar la ayuda a los Cinco y a 
nuestro país. La labor de solidaridad 
depende de un esfuerzo personal muy 
grande; al principio casi todos tenían 
miedo, pero la situación ha cambiado 
increíblemente y en estos momentos 
somos muchos los que nos integramos 
a estas labores.

“Vivo en Suecia pero no me hago 
el sueco; llevo a Cuba conmigo, es-
toy vinculado a nuestra embajada 
en Estocolmo, desde donde también 
coopero con los grupos de solidari-
dad con la isla. Vengo con bastante 
frecuencia, por lo que siempre me 
siento como en casa. En mi caso no 
he perdido las raíces: no me gusta la 
comida que hacen allá, ni la cultura, 
ni el clima, veo la televisión en espa-
ñol y me relaciono con la comunidad 
cubana.

“Por etapas la vida allá ha sido 
difícil. Suecia es un país muy dere-
chista; la prensa no menciona a Cuba 
ni a los Cinco, cuando lo hacen es 
para decir cosas en contra, todo es 
malo; ahora se conoce un poquitico 
más gracias a nosotros que estamos 
en las calles con pancartas, en mani-
festaciones. Nos mantenemos infor-
mados a través de la embajada y de lo 
que dicen nuestros periodistas.

“Las demandas más importantes 
en las actividades que hacemos en 
Europa son el cese del bloqueo y la li-
beración de nuestros hermanos. Que-
remos demostrarle al mundo que no 
todos los cubanos que vivimos fuera 
somos enemigos de la patria”.

El paraíso que no existe
“Salí de Cuba a los 21 años; pude 
comprar un pasaje para ir a Moscú, 
y como decían que Suecia era un país 
de buena economía brinqué y me ra-
diqué allí. La emigración existe en 
todo el mundo, pero aseguro que la 
mayoría sale como yo, no lo niego, so-
ñando con un paraíso que nunca en-
contré, y para valorar y querer a mi 
patria —muero por ella— tuve que 
salir de aquí. Luego uno se da cuenta 
de que muchas cosas son banales y es 
cuando empiezas a añorar a tu pue-
blo, sus playas, su comida, su cultura, 
andar descalzo, mataperrear por la 
calle, y viene el choque. 

“Yo fui amenazado de muerte por 
la contrarrevolución en Suecia des-
pués que nos dimos a la publicidad 
como los delegados que nos reunimos 
en Europa todos los años, y partici-
pamos en los encuentros La Nación y 
la Emigración, que se realizaron en 
el Palacio de Convenciones, invitados 
por Fidel; de ahí sacaron  nombres 
y fotos y están en la Internet. En su 
propaganda nos llamaban ‘Cubanos 
pagados por Castro’.

“Las amenazas las hacían a través 
de llamadas telefónicas, entonces los 
grupos de cubanos en Europa empe-
zaron a apoyarnos con cartas, a decir 
que no tuviéramos miedo, nos dieron 
fuerza, al final  terminó en nada. En 
estos momentos somos tan sólidos los 
cubanos en las calles, en las emba-
jadas, que la derecha anticubana va 
quedando opacada. Es la manera de 
amar y respetar a Cuba.

“Por todas estas cosas es que los 
Cinco significan tanto o todo para 
mí. Y si fuera necesario haría lo mis-
mo que ellos hicieron por nuestra tie-
rra.

“Tenemos que seguir luchando 
para que se mantengan las conquis-
tas de la Revolución. Llevo 20 años en 
Suecia y cuando vengo, veo a los cu-
banos felices, sin expresar esa pala-
bra tan cruda que usamos en Europa 
que es depresión; hablan de situacio-
nes reales, pero los niños ríen, juegan 
en las calles, y soy feliz al escuchar a 
las madres llamándolos a la hora de 
comer o de dormir, sin temor a que 
les pase nada.

“Tengo cuatro sobrinos que viven 
en Europa y ninguno tiene contacto 
entre sí, todos están en la computado-
ra, con los juegos, en facebook, cada 
uno en su cuarto, no hablan con sus 
madres, no hay espíritu, no hay alma. 
Nacieron en Cuba y se criaron juntos 
hasta que emigraron. Su familia es 
un ordenador, un celular.

“Yo soy cubano hasta la muerte, 
nada me va a hacer cambiar”.

Evelio Quevedo Fernández. | foto: René Pérez 
Massola

La solidaridad es la llave para liberar a Gerardo, Ramón y Tony. Hay que continuar las 
actividades en Washington. Cada día más cubanos en Europa se integran a esta lucha 

Sin hacerse el sueco

Hasta el más mínimo detalle ha organizado el Co-
mité Internacional por la Libertad de los Cinco 
cubanos, un evento que dará luz sobre el caso en 
Washington D.C., y tendrá diversidad de escena-
rios entre los días 4 y 10 de este mes.

Importantes personalidades han confirmado 
su asistencia a esta tercera jornada, entre quie-
nes se encuentran Dolores Huerta, Ignacio Ramo-
net, Gayle McLaughlin, Fernando Morais, Danny 
Glover, juristas, representantes de organismos de 
derechos humanos, parlamentarios, amigos soli-
darios de América Latina y Europa, y una delega-
ción de cubanos residentes en Miami.

Comienza con una conferencia en el Club Na-
cional de Prensa, a través de Skype, en la cual 
participarán René González y Fernando Gonzá-

lez, los dos primeros de los Cinco Héroes que han 
cumplido sus injustas condenas; así como Martin 
Garbus, el abogado principal del caso, y el autor 
canadiense Stephen Kimber.

Además de la actualización del caso de los 
Cinco, habrá una mesa redonda y un panel de ex-
pertos sobre el bloqueo de Estados Unidos contra 
Cuba.

Al día siguiente se exhibirá el documental so-
bre la Comisión Internacional de Investigación de 
Londres, del reconocido fotógrafo y documenta-
lista cubano Roberto Chile.

Los días 5 y 6, como parte de la conferencia 
Nueva era en las relaciones Estados Unidos-Cuba, 
un panel de importantes juristas debatirá sobre la 
actualización del caso. Este será el escenario para 

la exposición de las caricaturas Humor desde el 
encierro, de Gerardo Hernández, condenado in-
justamente a dos cadenas perpetuas más 15 años 
de prisión, y las 15 acuarelas de Antonio Guerrero 
Yo me muero como viví.

Para el sábado 7, tienen organizada una mar-
cha por calles de la ciudad y una manifestación 
frente a la Casa Blanca, que tendrá como orado-
res principales a Rafael Cancel Miranda, líder 
independentista de Puerto Rico y a Cindy Shee-
han, activista por la paz, y otros representantes 
de diferentes movimientos de solidaridad dentro 
de EE.UU.

El domingo visitarán el Capitolio, donde tie-
nen pactadas  varias entrevistas con congresistas 
y parlamentarios. Para el lunes y martes, es decir, 
9 y 10 de junio, está previsto que continúen esas 
visitas, habrá teleconferencias y se hará la clau-
sura del evento.

La lucha continúa en Washington
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Sudáfrica busca igualdad
Pretoria.— Organizaciones sindica-
les, comunitarias y partidos políti-
cos acogieron con beneplácito una 
rectificación del Departamento del 
Trabajo de Sudáfrica acerca de una 
polémica Regulación de Igualdad en 
el Empleo. Un estudio de la comisión 
nacional que investiga el tema, co-
nocida por las siglas CNIE, recordó 
que los sudafricanos de raza blanca 
ocupan hoy el 62,7 % de los cargos 
ejecutivos gerenciales. La CNIE cri-
tica las desigualdades aún existen-
tes en este campo y lamenta que el 
mencionado sector racial continúe 
disfrutando de preferencia frente a 
otras etnias en términos de desarro-
llo de la contratación, promoción y 
habilidades. | PL

Defienden la biodiversidad
Nassau.— Grupos ambientalistas 
de Bahamas realizaron nuevas pro-
testas, en vísperas de que el Tribu-
nal Supremo se pronuncie sobre la 
legalidad de la construcción de una 
moderna terminal de cruceros en 
una de las islas Bimini. Los mani-
festantes alegan que los trabajos de 
dragado para la construcción des-
truirán el ecosistema de las playas 
de la localidad, considerada zona 
virgen, rica en arrecifes coralinos. 
A mediados de mayo, una corriente 
de sedimentos abarcó varios kiló-
metros cuadrados de costa y llegó, 
incluso, hasta las zonas de arrecifes 
con mayor biodiversidad de Bimini. 
Inquietudes similares  se han mani-
festado en naciones vecinas afec-
tadas por las acciones del proyecto 
portuario. | PL

Aumenta desempleo mundial
Ginebra.— La Organización Interna-
cional del Trabajo dio a conocer du-
rante la primera jornada de la Confe-
rencia Internacional del Trabajo que 
el desempleo mundial se encuentra 
en niveles récords y sigue aumen-
tando a pesar de la tímida recupe-
ración en el crecimiento económico. 
Entre las acciones a realizar con ma-
yor rapidez reclama la eliminación 
del trabajo forzoso que tiene como 
víctimas a cerca de 21 millones de 
personas en el mundo. La Conferen-
cia, que se extenderá hasta el 12 de 
junio próximo, reúne a delegados 
representativos de empleadores, 
trabajadores y Gobiernos de los 185 
Estados miembros de esa agencia 
de Naciones Unidas. | PL

Españoles en exclusión
El 27,3 % de los españoles está en 
riesgo de exclusión social. Los in-
gresos medios de los hogares han 
descendido un 11 % entre el 2008 y 
el 2012.  En el año  2013, el 16,9 % 
de los hogares manifestó llegar a 
fin de mes “con mucha dificultad”, 
lo que equivale a 3,4 puntos más 
que en el 2012. Igualmente se ha in-
crementado  el número de familias 
que tiene retrasos en los pagos de 
gastos relacionados con la vivien-
da principal, como la hipoteca o el 
alquiler, el gas, la electricidad o la 
comunidad: en el 2013 eran el 9,3 % 
de los hogares los que tenían pro-
blemas con estos pagos, 0,9 puntos 
más que el año anterior.  | Canarias-
Semanal

Como sólida, demoledora e imposible de 
desmentir calificó este domingo el desta-
cado periodista José Vicente Rangel la de-
nuncia presentada por el Alto Mando Polí-
tico de Venezuela sobre un plan magnicida 
y de golpe de Estado orquestado por oposi-
tores radicales, en el que aparecen involu-
crados la exdiputada María Corina Macha-
do y a otros conocidos representantes de la 
ultraderecha.

Rangel destacó la solidez de la investi-
gación, y apuntó que el seguimiento de acti-
vidades subversivas de la contrarrevolución 
es impecable. Más adelante consideró  que 
el resultado de la pesquisa confirma la tra-
ma  subversiva seguida en los últimos meses 
contra esta nación y cómo las alertas que se 
hicieron sobre un plan siniestro en marcha  
eran ciertas.

También quedó en evidencia, agregó, 
cómo detrás de las guarimbas (acciones vio-
lentas) estaba una política criminal que uti-
lizó a los estudiantes y a gente desprevenida 
para adelantar sus propósitos destinados a 
derrocar al Gobierno constitucional.

Hizo mención,  además, del anunciado 
plan que trató de involucrar en un posible 
golpe de Estado a efectivos de la Fuerza 
Armada Nacional Bolivariana sobre el cual 
se conocerá la próxima semana, adelantó.
| PL

| Exponen plan 
  magnicida en Venezuela

Una denuncia 
demoledora

El presidente de Estados Unidos, Barack 
Obama, emprenderá esta semana un 
viaje a Europa, durante el cual la crisis 
de Ucrania será el tema dominante.

La visita comenzará en Polonia, 
donde el mandatario se reunirá con el 
presidente electo de Ucrania, Petro Po-
roshenko. Según trascendidos, Obama 
instará a los dirigentes europeos a man-
tener la presión sobre Rusia y respon-
derá a las críticas recibidas de no haber 
hecho bastante contra ese país tras la 
anexión de Crimea.

El mandatario tendrá una segun-
da posibilidad para explicar su política 
respecto a Moscú y tratará de convencer 
a los aliados europeos durante el G7 de 
hacer frente común y mostrarse unidos.

Asistirá a la Cumbre del G7, previs-
ta inicialmente en Sochi (Rusia), y tras-
ladada a Bruselas tras excluir a Moscú 
del Grupo de los Ocho por sus acciones 
en Ucrania.

La última etapa del viaje de Obama 
en Europa será en Normandía, para la 
conmemoración del aniversario 70 del 

Día D, el desembarco aliado durante la 
Segunda Guerra Mundial. El presidente 
ruso, Vladimir Putin, asistirá también 
a la conmemoración, pero no está pro-

nosticado algún encuentro bilateral con 
Obama, según informó la Casa Blan-
ca, aunque no excluyó la posibilidad de 
contactos entre ambos. | ANSA

Viaja Obama a Europa con Kiev en la mira

Varios miles de activistas del 
movimiento por la paz mar-
charon en Alemania por una 
solución pacífica del conflic-
to ucraniano. Los manifes-
tantes rechazaron, además, 
la política de expansión hacia 
el este por parte de la Otán 
y la Unión Europea (UE).
Las mayores  acciones se rea-
lizaron en las ciudades de 

Leipzig y Berlín con varios 
miles de participantes, res-
pectivamente.

El movimiento critica 
sobre todo la violencia con-
tra opositores al Gobierno de 
Kiev y la ofensiva militar del 
ejército ucraniano en la parte 
oriental del país.

“No habrá una solución 
militar del conflicto con una 

parte de la población”, subra-
ya un comunicado de prensa 
del Consejo Alemán por la 
Paz, una alianza de decenas 
de grupos y organizaciones.
En una de las manifestacio-
nes, en la ciudad de Kassel, el 
diputado socialista Wolfgang 
Gehrcke demandó el retiro 
inmediato de los soldados a 
los cuarteles.

Conforme a los mani-
festantes, las elecciones en 
Ucrania hace una semana 
no han solucionado el pro-
blema. En lugar de ello, 
el sufragio —organizado 
por el Gobierno de facto 
de Kiev— “mostró una vez 
más la prepotencia política 
de los oligarcas de esa re-
pública”. | PL

Alemanes por la paz en Ucrania

Miles de seguidores del jefe de Esta-
do sirio y candidato a la reelección, 
Bashar Al-Assad, recorrieron este 
fin de semana las calles de Damas-
co en una jornada masiva de cara 
a los comicios presidenciales que se 
realizarán en ese país hoy lunes.

“Al Assad es nuestro líder y sin 
duda votaré por él”, declaró la jo-
ven de 22 años Samar Abdulkarim, 
mientras ondeaba una bandera na-
cional dentro de una multitud de 
marchantes.

Por su parte, el Supremo Comité 
Electoral sirio anunció que la nación 
afrontará un período de silencio elec-
toral a partir de la mañana de hoy, una 
vez que inicie la convocatoria para que 
los ciudadanos acudan a las urnas.

Al-Assad es candidato a la presi-
dencia de Siria junto a Maher Hayar, 
parlamentario proveniente de Alepo 
(al norte del país) y Hasan Nuri, tam-
bién diputado oriundo de la capital y 
presidente de la Cámara de Industria 
de Damasco. | TeleSur

Respaldo a Al-Assad en 
vísperas de elecciones

| foto: Contrainjerencia.com
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| Eduardo González Martínez

La voluntad colectiva y los buenos re-
sultados propiciaron que la provincia 
de Pinar del Río obtuviera la sede del 
acto nacional por el Día Mundial del 
Medio Ambiente, el próximo 5 de junio.

Lejos de la capital pinareña, en 
el municipio de Guane y cerca de las 
orillas del río Cuyaguateje, la fábrica 
Los Portales S.A. no teme al paso del 
tiempo. Los años han brindado una 
maestría reconocida en la producción 
de aguas y refrescos.

En la actualidad, a los resultados 
sostenidos en la producción, el centro 
añade la voluntad manifiesta y demos-
trada de reducir al mínimo el impacto 
medioambiental tras la inauguración 
de una moderna planta de tratamien-
to de residuales.

Aguas limpias en Guane
La vieja planta databa de los años 80 
cuando la tecnología del centro era de 
origen búlgaro. El objetivo inicial de 
centrarse en la producción de agua 
por encima de los refrescos se vio su-
perado por el tiempo y la demanda de 
los consumidores. Al incrementarse 
la obtención de refrescos hasta copar 
el 95 % del volumen productivo, las 
añejas instalaciones se tornaron inca-
paces para procesar todos los volúme-
nes de residuales.

“La planta constituye una inver-
sión de gran impacto para la provincia 
y el país teniendo en cuenta que la fá-
brica tributa a una cuenca de interés 
nacional como la del río Cuyaguateje. 
La industria ha sufrido cambios tec-
nológicos que repercutieron negativa-
mente sobre el medio en los últimos 
años y esta inversión se suma a un 
plan de acción asumido para dismi-
nuir la carga contaminante”, declaró 
Noel Bruguera, delegado provincial 
del CITMA en el territorio.

Solo una gran inversión con un 
costo total de 1 millón 500 mil dóla-
res —700 mil corresponden a la parte 
tecnológica y el resto a construcción 
y montaje— hizo posible su puesta 

en marcha en enero del presente año. 
La constitución tecnológica permite 
afirmar, según los especialistas, que 
Los Portales ostenta una planta úni-
ca de su tipo en Cuba, equipada para 
procesar como promedio, unos 260 
metros cúbicos de agua diariamente.

“Permite tener un residual lo más 
limpio posible y compatible con los 
niveles de los países más desarrolla-
dos. Para ello tenemos un laboratorio 
con las condiciones para hacer todos 
los análisis y la verificación sobre la 

calidad con que sale al medioambien-
te”, declaró Jesús Suárez Hernández, 
técnico principal de tratamiento de 
aguas residuales.

Protección y producción van de la 
mano
Antes de tener la planta, desde el 
2009, la fábrica trabajaba con medi-
das que buscaban resolver otras si-
tuaciones contaminantes, presentes 
fundamentalmente en la cadena pro-
ductiva. Los esfuerzos se concentra-

ron en disminuir el consumo de agua 
y su pérdida, además del de energía 
eléctrica.

“Hay que destacar acciones asu-
midas al interior del proceso produc-
tivo, como sustitución de piezas y el 
control de otras sustancias como gra-
sas y aceites, que tienen una expresión 
a favor de mitigar el impacto. La pers-
pectiva de la fábrica es lograr una ma-
yor responsabilidad medioambiental y 
que los residuales vertidos tengan las 
normas aceptadas internacionalmen-
te”, añade Bruguera.

La industria incorporó mayor uti-
lización de edulcorantes para nivelar 
el uso de azúcar orgánica, pues esta 
última se puede convertir en un resi-
dual.

“Nos ocupamos también de dis-
minuir en el proceso productivo los 
derrames de sirope y refresco y en eso 
la labor de nuestros innovadores ha 
sido fundamental, junto con inversio-
nes en la línea de latas, por ejemplo, 
para evitar derrames y lograr un lle-
nado estable”, afirmó Mario Venero, 
el director.

Reseñas productivas por un medio 
limpio
Dos cualidades distinguen a la fábri-
ca: limpieza y calidad con resultados 
numéricos envidiables. Dos líneas 
de producción, una de Pet (botellas 
de plástico) y otra de latas, con dos 
productos fundamentales —refres-
co y agua mineral y carbonatada— 
constituyen su identificación ante el 
mundo.

Sus servicios toman como referen-
te obligatorio un sistema integrado de 
gestión de cuatro normas: producir 
con inocuidad, cuidar el medioam-
biente, trabajar con seguridad y lo-
grar la calidad máxima.

Durante el 2013, la industria obtu-
vo más de 1 millón 427 mil hectolitros, 
una muestra del poder de su capacidad 
productiva. Estos éxitos se sostienen 
con otro triunfo, esta vez en la búsque-
da de la excelencia en el cuidado del 
medioambiente.

| Tellería Alfaro

Como remanso de verde po-
licromía recibe el Parque 
Lenin a sus visitantes en el 
amplio espacio de más de 700 
hectáreas  para el disfrute de 
la familia cubana.  

La heroína de la Sierra y 
el llano Celia Sánchez Man-
duley, promotora  e inspi-
radora de este proyecto,  lo 
concibió con una vegetación 
diversa. El bambú  es la  iden-
tificación  particular del Par-
que, pero también hay caroli-

nas,  framboyanes,  almácigos,   
yagrumas, laureles, arauca-
rias, pinos y jagüeyes,  según 
describe la ingeniera Victoria 
Zerquera Cabrera, subdirec-
tora de desarrollo técnico.

Puede decirse que cada 
sitio tiene una variedad de 
árboles  que lo distingue, por 
eso su ecología resulta incon-
gruente desde una vista aé-
rea, acotó.

“¿Cómo mantenerlo?  Des-
de el año pasado, a partir de 
la creación de este grupo de 
trabajo, se lleva a cabo como 
estrategia un plan de gestión 
ambiental que abarca, entre 
otras tareas, la sanidad vege-
tal,  chapea manual y meca-
nizada,  y la recogida de de-
sechos sólidos”.

A través de la divulga-
ción de Mi programa verde, 
a cargo de la subdirección de 
Cultura, se repondrán las se-
ñalizaciones para indicar la 
prohibición de acciones con-
tra el medioambiente, funda-

mentalmente en los lugares 
de acampada, abundó.

“Con la empresa  Garza  
tenemos contratado el ser-
vicio de fumigación para el 
control y combate a las plagas 
en nuestras unidades”.

José Luis Hernández, sub-
director de aseguramiento, 
destacó la contribución de la 
delegación municipal del Mi-
nisterio de la Agricultura en 
Arroyo Naranjo. “Nos apoyan 
con la presencia de un técnico 
en reforestación y de conjun-
to con nuestro especialista en 
sanidad vegetal llevan a cabo 
la fiscalización y el mante-
nimiento de las áreas verdes 
atendidas por las brigadas 
para ese fin”.

En fecha próxima —dijo— 
comenzará a funcionar nueva-
mente el vivero que aportará 
especies forestales y ornamen-
tales.

Victoria señaló que “los 
administradores de cada uni-
dad son los responsables de 

las áreas verdes de sus alre-
dedores y funciona un siste-
ma de guardias y recorridos 
nocturnos. Hay una constante 
vigilancia de conjunto con la 
Policía Nacional Revolucio-
naria y la Dirección Integral 
de Supervisión”.

El Parque es escenario de 
dos actividades tradicionales:  
la siembra de un pino con mo-
tivo del natalicio de Lenin, el 
22 de abril, y la de un roble 
en el Bosque de la eternidad,  
aledaño al parque temático 
Mariposa, cada 13 de agosto, 
cumpleaños del líder históri-
co de la Revolución cubana, 
Fidel Castro.

Victoria recordó que 
hace dos años fue creado el 
bosque de la Pachamama 
(Madre tierra) donde hay 
sembrados 250 árboles en 
un área despoblada para in-
tegrarla al pulmón verde de 
la ciudad, acción que se hizo 
con el proyecto ecológico de 
Osmel Francis.

Los Portales 
limpios de Guane

Con la inauguración de una moderna Planta de Tratamiento de Aguas Residuales en la fábrica 
Los Portales S.A. se disminuye considerablemente el impacto medioambiental de la entidad.
| foto: Del autor

| Parque Lenin

Proteger la ecología para todos los tiempos

El verdor de este paraje invita al sosiego en familia o entre amigos, tanto en la 
etapa veraniega como en cualquier época del año. | foto: César A. Rodríguez
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